しようか。

○河野 そう、やっています。だって、佐藤さんや三木さんが自民
 ○河野 そう、やっています。だって、佐藤さんや三木さんが自民

いうわけにいかないと言い、もうだめだと思いました。こっちはどんどん譲歩するだけで、幾ら譲歩してもそれでいいと野君はちょっと外へ出ていてくれないかと出されて、参りました。ハト派の代表を政調会長室に呼んで、議論の最初に松野さんが、河へれでも、松野さんが最後に引き取ってくれて、タカ派の代表と

○紅谷 翌年の党大会では、その政策綱領はどうなったのでしょう

〇河野 次まで繰越しになるんです。結局、三年後に政策綱領の改 したよ。

まないで、あの人がやるからいいだろうという話ですよ。自民党って人なんですよ。だって、政策綱領の中身なんて誰も読

て通ったり通らなかったりすると思います。だから、やったらいい、一今の憲法改正だって、国民投票に付したら、誰が提案者かによったが、「もの)が、それでした。

今だったら絶対通らないから。

しょうか。りこの件で相当ダメージを受けられたのが、きっかけになったのでりこの件で相当ダメージを受けられたのが、きっかけになったので秋で、その翌年の六月には自民党離党を表明されるのですが、やは秋で、自民党の新政策綱領の策定に関わられたのが昭和五十年の

○河野 そうでした。こたえました。これはもう自民党には私のいる場所をいる。

うそれどころじゃなかった。 残念だったけど、一方で、ロッキードの裁判が進んでいたから、も、文教部会の仕事は、私学振興法がいいところまでいっていたから

預けろとさんざん言われました。めなら離党しろ、俺も一緒に出てやるから、それまでは俺に身柄を夏にはロッキードの白黒がつくから、それまで我慢して、それでだ大月に離党すると言ったら、みんなから止められ、松野さんからは五十一年の十一月が衆議院の任期満了で選挙だったんです。僕が

せないんですと言ったんです。お金を集めなくてはならないから、もうぎりぎりで、これ以上延ばうと思ったら、選挙までに新党の周知徹底をして、候補者を集めて、任期満了の選挙まで数カ月しかなくて何もできません。新党を作ろ松野さんには、ありがたいけれども八月の判決まで我慢したら、

ってくれた恩義があったけれど、これだけはだめですと言いました。 松野さんには、政策綱領のときに、すごく世話になり、僕をかば

《自民党離党と新自由クラブ結成》

政策綱領の策定作業の挫折が、いつまでたっても変わらない自民党十年以上前になりますが、松野政調会長から依頼があった自民党のO紅谷 新自由クラブの結成は昭和五十一年六月ですから、もう四

が、離党の引き金になったと述懐されています。からの離党の核心の一つになり、その直後に起きたロッキード事件

はなかったんです。
〇河野 少し脱線して、後ろに戻ってから話をやる気、政界に入る気で担ぎ出されたのですが、私は当初、政治をやる気、政界に入る気で担ぎ出されたのですが、私は当初、政治をやる気、政界に入る気クラブの政治理念について、お話しいただきたいと思います。 4 こで、まず離党という大きな政治決断に至った経緯と、新自由

たんです。といになってはいけないということもあって、少し避けてい足手まといになってはいけないということもあって、少し避けていんです。その頃は父が政治をやっていましたから、余り父の迷惑、いう気持ちよりも、商売、経済界で働きたいという気持ちがあったさな会社の経営に関わるようになっていたけれど、政治をやろうと大学を出て商社勤めはとても快適で、その商社を途中で辞めて小大学を出て商社勤めはとても快適で、その商社を途中で辞めて小

えて、こっです。 家と、全く地元優先の政治家との二種類あるというふうに僕には見家と、全く地元優先の政治家との二種類ある。天下国家を論ずる政治はっきり言って、政治家には二種類ある。天下国家を論ずる政治

う気持ちがあったから、非常に逡巡していたんです。はなれる知識も能力もないし、かといって後者ではつまらないといが政治家になってそのどっちになるのだろうか、とても前者の方にしかし、父が死んで後をやれよと言われたときに、果たして自分

引きずり込まれたような格好だったんです。引きずり込まれたような格好だったんです。他によっては、慌てるな、立ちどまって考えることも大事うするんだと言われて、躊躇している場合じゃないだろうと言われが近かったものだから、葬儀が終わった後にお礼に行くと、君はどが近かったととても心配してくれて、松村謙三さんや池田総理とも父僕のことをとても心配してくれて、松村謙三さんや池田総理とも父僕のことをとても心配してくれて、松村謙三さんや池田総理とも父僕のことをとても心配してくれて、松村謙三さんや池田総理とも父

たんです。それで政治に嫌気がさして来ていました。ても本当の国政、現下の政治問題を議論するのを聞いた事はなかっ集まりや、誘われて夜の会合などに参加してみた。でも何処に行っ何も分からないから、党本部に通って毎朝の部会や先輩政治家の

というでは、、いちでは、、大り返ってみるとこの委員会でした。 まであまり深く考えていなかったいろいろなことに、進んで行くとまであまり深く考えていなかったいろいろなことに、進んで行くと、この石田委員会に入れてもらった事が私の政治家人生に大きな方での石田委員会に入れてもらった事が私の政治家人生に大きな方ましたが、石田さんは中央公論に論文を発表され、それが党内で若ましたが、石田さんは中央公論に論文を発表され、それが党内で若ましたが、石田さんは中央公論に出会ったんです。前にも話し

て良かったという気がしたんですよ。ども議論されて、僕は自民党に来て良かった、初めて政治家になっら黙って聞いていたけど、そこで憲法の問題や非核三原則の問題な来について議論していて、私には物を言う能力もキャリアもないか不正は宮沢さんや松野さんとかの政策通の人が、日本の現状と未

抜けていたし、自民党が後生大事にしていたものをみんな落として大けていたし、自民党が後生大事にしていたものをみんな落として少しでも反映できればいいなという気持ちがあって受けたんです。策綱領策定に関わってみないかと言われたときに、あの時の議論を策綱領策定に関わってみないかと言われたときに、あの時の議論をでしまうのですが、そのときの意見が僕には非常に新鮮で受け入れてしまうのですが、そのときの意見が僕には非常に新鮮で受け入れるこでの答申案は、誰かの引き出しに入ったままお蔵入りになっ

たんだね。いたので叱られたんです。加えて、ちょっと生意気だと思われてい抜けていたし、自民党が後生大事にしていたものをみんな落として抜けていたし、自民党が後生大事にしていたものをみんな落として

る以外にないという気持ちが芽生えていったんですよ。 こにもないわけで、それがだんだん高じて、それならもう自分で作じゃないなという気がしていた。しかし、この党以外に行く先はどし、その党だと思ってきたら全然違うから、ここは私のいるところいましたね。あのときは、自由主義政党というのは自民党しかない委員会へ説明に行ったけど、何回目かでやはりこれはだめだなと思委員会へ説明に行った実を固め、いいと思って一生懸命作った案を親

ちゃだめだとくぎを刺されたんです。自民党の中で何を言ってもいいが、離党ということだけは絶対言っだけれども、先輩で僕のことを見ていてくれた人がいて、おまえ、

キード事件が起きるんです。なかったですね。そういう時間が何カ月か続いているうちに、ロッなかったですね。そういう時間が何カ月か続いているうちに、ロッしかし、他の人に離党しようと誘いをかけるなんて事は怖くて言えれが、逆にああそうか、離党という方法があると気がついたんです。そ実は、そのときまでは余り離党という気はなかったんですよ。そ実は、そのときまでは余り離党という気はなかったんですよ。そ

か藤波孝生さんとか、そういう人たちとずっと話をしていました。んです。当時は文教族で文教部会にいましたから、西岡武夫さんとるか、こんなことでいいのかみたいな話はみんなにずっとしていた、それまでの間は、ここにはいられないけど行く先はない、どうす

うにはないというによい。これによい。これによいという気持ちになっていきましたね。いけないという気持ちになっていきましたね。のたってもう変えようがないから、段々に新しいものを作らなきやいなかったけど、人によっては、自民党じや選挙にならない、みんいなかったけど、人によっては、自民党じや選挙にならない、みんいなかったけど、人によっては、自民党じや選挙にならない、みんにや選挙で当選しないという人もいたんですよ。僕はそう思ってだと。それに共感してくれた人たちの中には、こんなところにいただと。それに共感してくれた人たちの中には、こんなところにいたらだめ、これにはいきない。

ロニ目炎されここ、うここですい。 **〇紅谷** それは、具体的には離党ということを、西岡さんや他の誰

○河野 ロッキード事件でコーチャン証言とかがあり、党の中枢のかと相談されたということですか。
 ○河野 ロッキード事件でコーチャン証言とかがあり、党の中枢のかと相談されたということですか。

川さんが一番強硬になったんですよ。けど離党だけはだめだと言っていたんです。それが最後のころは田あとは、田川誠一さんですね。田川さんも、これはとてもだめだ

いるんだなと思いましたね。

るしかないかもしれないと彼も言ったんです。
党内で徹底的に何かやる以外にないけれど、それでだめなら離党すロッキード問題が本当に深刻になって、西岡さんと話をしたら、

かとなると、みんな躊躇したんです。離党しかないと言ったのは三ただ、最初は大勢がそうだと言っていたけれど、いざ本当にやる

ったんですね。 最小で弱小派閥だったから、割と批判的な意見を言えるグループだ木派の人が多かったんです。三木派は、そのころから党内では一番

〇紅谷 しかし、当時は三木総理で、西岡さんや山口さんは三木派

引っ張ることになってしまう。 〇河野 そうなんです。だから三木派が離党すれば三木さんの足を

って、三木がだめになったら離党するという感じでした。にはいかないから、河野さんの言うとおりだけど、ここは三木を守木派だったんですよ。塩谷さんなんかも、三木の足を引っ張るわけほかに塩谷一夫さん、坂本三十次さん、菅波茂さんとかみんな三

緒にやってもいいという人が多かった。か、三人や四人じゃ全然問題にならないから、二桁離党するなら一か、三人や四人じゃ全然問題にならないから、二桁離党するのでれから、他の人たちを誘うと、離党はいいけど何人離党するの

ら離党者を探し始めたんですよ。と俺と二人だから、あと八人探さなきゃいかぬというので、それかてくれば十人目は俺が名前を書くから九人探してくれ。今はおまえ田川さんも、俺は十人目の離党者になると言うんです。九人探し

いと最初は言っていたんです。大蔵政務次官で、僕が大蔵省に行って話をしたら、是非行ってもいていた。その中には参議院議員だった細川護熙さんもいて、当時はれども、それでも一時は十五人ぐらいはいるんじゃないかなと思っ口が固そうで真剣に考えてくれそうでとか条件がいろいろあったけところが、これが難しくて、新聞に書かれたらおしまいだから、

人にはなるんじゃないかなと思っていたんですよ。ましたね。参議院で五、六人、衆議院で十人近く、全部で十五、六参議院では有田さん、細川さん、秦野章さん、まだ二人ぐらいい

ところが、いざとなったら、やはり選挙に自信のない人はできな

強くなくて、やはり後援会に振り回されるんです。 他人君は、NHKのアナウンサーをやっていたとても優秀な人で、彼 はどうしても後援会長がいいと言ってくれない。静岡というのは自 はどうしても後援会長がいいと言ってくれない。静岡というのは自 民党の組織がすごく強いところなんですよ。大石君は、泣く泣く離 民党の組織がすごく強いところなんですよ。大石君は、泣く泣く離 民党の組織がすごく強いところなんですよ。大石君は、泣く泣く離 民党の組織がすごく強いところなんですよ。それから後援会が強いところはだめで、静岡の大石千

です。結局、あれもだめこれもだめで、どんどん減って六人になったん

○河野 彼だけは最後まで絶対来ると思っていた。○紅谷 それでも藤波先生は来てくれると思っていらしたのですね

だし辛かったね。
だいら、彼が来ないのが僕にとっては最大の読み違いです。みんだから、彼が来ないのが僕にとっては最大の読み違いです。
をも藤波さんは来ると思って数に入れていたから落ち込んだね。発
をも藤波さんは来ると思って数に入れていたから落ち込んだね。発
だいら、彼が来ないのが僕にとっては最大の読み違いです。みん

ですが。
〇築山〔衆議院事務局〕 離党後も藤波先生の集会に行かれたよう

でった稲葉修さんが来ていてぼろくそに言われた。この人は僕をと中で藤波後援会に行ったら、そこに中曽根派の代貸しのような存在られたね。確かにそうだよね。飛び出して自民党批判をやっているそんな甘い態度でやるなら俺もついていくのを考えるとさんざん怒いた彼の後援会の総会に来てくれと言うので行ったら、田川さんに**○河野** そうなんです。仲がよかったから、離党以前から約束して



それから、三木派の菅波茂さんという福島県いわきのお医者さんて川を下って、戻ってくるわけがないだろうと言われました。今まで養殖の池で飼っていたのが、偉そうな顔をして川へ飛び出しても可愛がってくれていたものだから、言いたい放題言われたよ。

○築山【衆議院事務局】 三木総理は、ロッキード事件を責任を持するしかないということだった。 にする気持ちはあると言っていたけど、結局、三木に言われて断念

で、とてもいい人だった。この人も、俺はいつでも政治行動をとも

○河野 それはもちろんありますね。離党すると言ったら菅波さん○河野 それはもちろんありますね。離党すると言ったら、頼みがあると言うが来て、洋ちゃん、一緒に行かなくて悪いけど、頼みがあると言うが来て、洋ちゃん、一緒に行かなくて悪いけど、頼みがあると言うが来て、洋ちゃん、一緒に行かなくて悪いけど、頼みがあると言うた。

岡さんとの話で、彼は自民党基盤政党論で、自民党の改革をやるのというのは毀誉褒貶があるから、この後に話しますが、西はいいたのに、松野さんだけど、中曽根さんというのは薄情で、幹事長くは、三木さんを一番支持して支えたのは松野さんなんです。どうしても出るのかと言うから、出まなのに全然止めないんです。どうしても出るのかと言うから、出まなのに全然止めないんです。どうしても出るのかと言うから、出まなのに全然止めないんです。どうしても出るのかと言うから、出まなのに全然止めないんです。どうしてもというのは経野さんなんです。職党に際しては、三木さんと松野さんが一番参りましたね。不思離党に際しては、三木さんと松野さんが一番参りましたね。不思

で自民党に戻れと。僕は保守二党論だから、

もう一つの保守をつく

な。 自民党から出ていって二党論の方へ行く。そんなことばかりだった自民党から十年もたたないうちに、今度は僕が自民党に戻って、彼がるんだと論争になって、それで別れて復党しちゃうんだ。けれども、

へも選挙応援に行っていましたよ。(僕は、三木さんとはよく会って話をして、阿波戦争の時には徳島

〇紅谷 三木さんと後藤田さんの対立ですね。

○河野 後藤田さんが選挙に出たときに、三木さんに頼まれて反後

たときに椎名裁定が出て、三木さんになるわけです。れた。それで、誰も担げないなら、おまえがやれと仲間から言われれた。それで、誰も担げないなら、おまえがやれと仲間から言われを担いで戦えという話になって、それで、宮沢さんと石田博英さんを担いで戦えという話になって、それで、宮沢さんと石田博英さん離党する前に、椎名裁定があって三木さんが総理になるんだけど、

に目先の印象や知識で走って随分失敗しているよね。で、老害なんて言わないでこの人を担げばよかったと思った。本当んですよ。それは僕らが言っているよりよっぽど積極的な党改革案回顧録を読むと、あの人も自民党改革を一生懸命考えて書いているいたんだけど、僕が引退してからだけど、国会図書館で椎名さんのいれまで、椎名さんというのは自民党の老害の象徴なんて言って

のれ。のれる今の椎名先生の話は私もお聞きしたのですが、自民党には、

に賛成されるような方じゃないと思っていました。ようですが、自民党の中でもタカ派的な印象で、とても示された案(先ほどの政策綱領についても、瀬戸山三男先生が賛意を表された)

はすごく嬉しかったですね。固な老人という感じの人でしたよ。だから、瀬戸山さんからの手紙固な老人という雰囲気がありました。瀬戸山さんはタカ派で、頑

新自由クラブに加わるという話はなかったのですか。後には加わらなかったのですが、今は離党できないけれども後から局、藤波さんや大石さん、塩谷さんも、それから竹内黎一さんも最の紅谷 話が戻りますけれども、新自由クラブ結成に当たって、結

わりだ、後は選挙で増えるかどうかだと思っていました。ろ言ったけど、僕は、自分で一人ずつ当たってみて、もうこれで終の河野 全然なかったですね。マスコミはあと何人来るとかいろい

どこで立てたって誰かとぶつかるんですよね。 言われて困ったけれども、自民党は全選挙区に出ているわけだから、言われて困ったけれども、自民党は全選挙区に出ているわけだから、いう可能性が無くなったような格好でした。竹内黎一さんのところいう可能性が無くなったような格好でした。竹内黎一さんのところいかし、選挙がなかなか辛かった。さっき言ったように、大石千

○築山【衆議院事務局】 大石武一農林大臣はそれで落選したよう

選して、大石さんに怒られたよ。
〇河野
ええ、そうでした。菊池福治郎さんという人を立てて、大

○紅谷 その後何年かたって菊池さんは自民党に行き、大石さんは

力性があるというか、複数区だから有権者も一人ぐらいそういう保なりますよね。だから、中選挙区制というのはそういうところは弾なった。一人区だから、入りようもなきゃ出ようもないから、なくんですよね。でもそういう動きが小選挙区制になったら完全になく**〇河野** そうです。大石さんが来てくれてね。だから、わからない

絶対そうならないからね。守がいてもいいじゃないかみたいなことになるけれど、一人区じゃ

○紅谷 その後、新自由クラブとして選挙を十年ほど戦われますが

対出さなきや選挙はできないと言う。
○河野 最初の選挙のときに、候補者を絞るかどうかで党内で相当

も、なかなか見つからないんです。 者は何ぼでもいると思い込んでいるけど、実際は探して歩くけれどってしまった。それがまた、マスコミはわかっちゃいなくて、候補ど、最後の五、六人は誰でもいいから担いで立てろみたいな話にな君は選対の責任者だから山口案になって、二十五人出そうというけて本当にいい人だけ立てればいいので数は要らぬと言うけど、山口一方で、田川さんと有田さんは、候補者は少なくてもいい。絞っ

きて当選したけれども、最初から自民党的な言動でしたね。ちゃうだろうという人もいましたよ。中曽根さんの秘書のまま出て選挙運動の基本なのに、明らかに自民党でいつでも自民党へ帰っ

へご一緒しましたが、わざわざ行かれるんだなあと思いましたね。院議長会議の下見に行っていたときで、帰りに、宇治山田の御自宅する思いを感じたのは、藤波先生の訃報を聞いたのが広島へG8下〇紅谷 話が藤波先生に戻りますが、私が河野先生の藤波先生に対

O河野 そうでしたね、行きました。

こんですよ。 一番大事なときに一緒じゃなかったけど、一番好きなタイプだっ

は藤波さんに後をやらせたかったんだと思う。んを随分大事にしていたから、何事もなければ、恐らく中曽根さん最後は中曽根さんに抱え込まれちゃったね。中曽根さんも藤波さ

さんの説得で断念されたということがありました。 新党結成寸前まで行かれましたが、結局は松村謙三さんや大野伴睦ますが、その中でも、お父様の河野一郎先生は保守二党論を掲げているなる。 新自由クラブ結成までにはいろいろなことがあったと思い

だ。
の幹事長が岸さんだったから、鳩山さんが死んだ後は岸さんを担いの幹事長が岸さんだったから、鳩山さんかというと、鳩山内閣のとき自分は出なかったけれども誰かを担ぐわけですよ、鳩山さんを担い〇河野 そうです。父は何度か自民党の総裁選で苦汁を飲まされた。

橋さんの二、三位連合に負けて挫折するんです。くないと言っていた、そのときは一生懸命岸さんをやったけど、石はやはり戦犯なんで、ああいう戦争をした人を担いだのはやはり良のが最大の失敗だったと言っていた。彼とは人生観も違うし、結局だけれども、終わった後で僕に、俺の政治生活の中で岸を担いだ

というので、相当深刻に考えて保守二党論を掲げるんです。をやるのは嫌だから、自前の党をつくって政治に関わった方がいいそんなことがあって、もう自民党の中で人を担いで総裁選なんか

論であって、やるべきでないと言って止めるんです。 選んで離党すると言うので、二人はびっくりしてあれはあくまで理党論というのもあるんだと講演するんです。その後で父が二党論を川隆元さんが講演するんだけど、その人達が何も知らないで保守二川隆元さんが講演するんだけど、その人達が何も知らないで保守二軽井沢で派閥の勉強会をやって、あのころの派閥の勉強会は三日

ぐらいいたけど、それまでいいぞと言った割には、いざとなると、がその勉強会の合間ずっと走り回るんです。当時、春秋会は三十人に確認して、場合によっては判こをついてこいみたいな話で、二人清さんと重政誠之さんに言って、新党に参加するかどうかをみんなだけれども、その軽井沢で勉強会をしている間に、父は腹心の森

十人ぐらいしかいないんですよ。やはり選挙区事情もあるとかなんとかといって、判こをついたのは

ころへ行ったり大野さんのところへ行ったりして、止めてくれと頼すよ。とうとう固まらずに勉強会が終わって、みんな松村さんのと来るんだからと一生懸命止めに入るけれど、父は我慢できないんで口喜久一郎さんなどが反対で、もうちょっと我慢すればチャンスが口喜久一郎さんなどが反対で、もうちょっと我慢すればチャンスがいということになって、そこで父は孤立して物すごく窮地に立ついいということになって、そこで父は孤立して物すごく窮地に立ついれどい。森さんも重政さんも、これはちょっと慎重に考えた方が

たいなことを書いて、それでまたこっちはかっかとする。ぶんだ。新聞なんかに引っ越しの荷物ぐらい一緒に作ってもいいみその反面、河野新党論が出たら、佐藤派は出ていってほしいと喜

みに行くわけです。

さんですよね、余り無理しない方がいいんじゃないか、それでもやさんですよね、余り無理しない方がいいんじゃないか、それでもやといって止めるんですよ。それで、結局最後は、やめるんですといって止めるんですよ。それで、結局最後は、やめるんです。といって止めるんですよ。それで、結局最後は、やめるんです。といって止めるんですよ。それで、結局最後は、やめるんです。といったけど、三木さんの家で説得された。それと、ある意味で石田頼三さんで、この慰留には困ったね。それから三木さんは総理大臣のところには父が訪ねたのかな、その二人はすごく父のことを心配のところには父が訪ねたのかな、その二人はすごく父のことを心配大野伴睦という人がわざわざ家に訪ねて来たり、それから松村さん大野伴睦という人がわざわざ家に訪ねて来たり、それから松村さん大野伴睦という人がわざわざ家に訪ねて来たり、それから松村さんですよね、余り無理しない方がいいんじゃないか、それでもやだったけど、三木さんの家で説得された。それと、ある意味で石田頼三さんでする人が記録した。

えが頑張ったんじゃないかと言う人もいる。そうでもないんだけれくが保守二党論を途中で挫折したということがあったから、おま

るなら大いにやれとかという話だった。

ことは間違いなく、やはり一つじゃだめだなという思いがありましことは間違いなく、やはり一つじゃだめだなという思いがありましども、そのころから二党論というのがあるんだという思いがあった

だけ共産党が減ったんですよ。
だけ共産党が減ったんです。僕らは十何人に一遍に増えたけど、その数をみんな獲ったんです。僕らは十何人に一遍に増えたけど、その数ごい受皿になると思ってやったんです。一回目の選挙では、やはり物すだから社会党というわけにいかないから、もう一つの保守があるとだから社会党というわけにいかないから、もう一つの保守があると

から頑張ったんですよ。次は僕らがみんな次点になった。す。それは、こっちが当選したときに、共産党はみんな次点だったでも、次の選挙では今度は共産党が増えて、こっちが減ったんで

まの前は、政治不信があって共産党は四十議席になったんです。 あの前は、政治不信があって共産党は四十議席になったんです。 あの前は、政治不信があって共産党は四十議席になったんです。

○河野 もし新自由クラブをつくらなかったら、共産党はもっと地にもなっていたので、それなりの存在感はありました。

する政治になるなんて、思いもよらなかったからね。くさん出すし、勝つつもりでいたんだ。あの頃は、こんなに右傾化歩を大きく固めたかもしれない。共産党もそのつもりで候補者もたの河野 もし新自由クラブをつくらなかったら、共産党はもっと地

《新自由クラブの選挙活動》

〇河野 やはり一番はお金でしたよね。今のように政党助成金はないに、 できっこないと、西岡さんはとても慎重だったんです。 なんかないんですよ。借金する以外にないと言ったら、借金で政党 なんかないんですよ。借金する以外にないと言ったら、西岡さんか とできているかと相当厳しく言われました。しかし、そのときお金 とがきているかと相当厳しく言われました。しかし、そのときお金 なんてできっこないと、西岡さんはとても慎重だったんです。 なんてできっこないと、西岡さんはとても慎重だったんです。

があるから、自分で銀行から数億の借金をして準備しましたね。があるから、自分で銀行から数億の借金をして準備しましたね。僕は責任す。有田さんはクラウンレコードの社長だったから一人で財界人を感だったんですよ。ぐずぐずしている人を捕まえて、とにかくやり感だったんですよ。ぐずぐずしている人を捕まえて、とにかくやり感だったんですよ。ぐずぐずしている人を捕まえて、とにかくやり感だったんですよ。ぐずぐずしている人を捕まえて、とにかくやり感だったんですよ。ぐずぐずしている人を捕まえて、とにかくやり感だったがですよ。ぐずぐずしている人を捕まえて、とにかくやり感だったが、河野さんと一緒に金づくりはやるからと言って引き取ってさんが、河野さんと一緒に金づくりはやるからと言って引き取って

とにかく車を一台借りて、明石で始めた。にもないわけで、車とマイクロホンがなきや選挙はできないから、たんです。僕らの選挙というのは、とにかく叫ぶ以外には武器が何

ヽヹ゙゙ゔヮゖー ヾゖ゚ゝ゚。てくれるんですよ。それで募金箱を急遽作って、一日に三十万ぐらてくれるんですよ。それで募金箱を急遽作って、一日に三十万ぐら、そこからは、行く先々で全く自然発生的にボランティアが募金し

席で作ったという印象の、とても小さい箱でした。のが憲政記念館に寄贈されていたので見てきましたが、いかにも即附を基本と考えられたのだと思うのですが、そのカンパの箱というい集まったりしたね。

○河野 新自由クラブの形見の品一式を憲政記念館に寄贈したんで

んです。田さんがそこは全部やってくれることになって、すごく苦労された田さんがそこは全部やってくれることになって、すごく苦労された張があったので、金の処理だけは物すごく神経を使ったんです。有個人からの寄附だけで賄うのはとても難しかったけど、我々の主

やはり一千万、二千万は出ていってしまうわけですからね。百円の金を幾ら集めても、それは三百万、五百万は集まるけれども、からの金をもらわなきや一定の額は集まらないんですよ。百円、二出せというんです。企業献金は一切しないと言っていたけど、企業出せたいてが年度の政党の決算報告をするのだけど、誰から幾ら一年たって初年度の政党の決算報告をするのだけど、誰から幾ら

からもらうためには、一千万を個人献金で集めなきやいけないわけ献金が半分を超えない範囲でもらおうと。そうすると一千万を企業きやいかぬ。正確には忘れましたけれども、全体資金のうちの企業業献金をもらおう、もらうけれども一定のルールを作ってもらわな内で大論争になって、そんなこと言ったって実際問題無理だから企それで、企業献金ゼロは無理だという話になって、これがまた党

いうけど、そこへ行く宣伝カーもない。それで何十万かでレンタカんですよ。第一声を小林正巳さんの地元の兵庫県の明石でやろうと

看板かけて色塗って、辛うじて明石に間に合っ

離党してから選挙まで半年ぐらいでしたが、その間はお金がない

を借りましたね。

で、なかなか大変ですよね。

Cはいかなかったのですか。の紅谷 当時、ソニーの盛田社長がジェット機を提供してくれたと

○河野 そうはいかないから、応援してくれたのは財界亜流の人達の可野 そうはいかないから、応援してくれた。その中から佐藤敬夫さんですよ。一人は牛尾治朗という青年会議所のボスで、若手の財界人ですよ。一人は牛尾治朗という青年会議所のボスで、若手の財界人ですよ。一人は牛尾治朗という青年会議所のボスで、若手の財界人でする。

たち。 を田昭夫さん、梁瀬次郎さん、堤清二さんといった人

ね。 ものの使い方がなかなか難しく、でも、とてもありがたかったですものの使い方がないから、一回か二回使ったかな。貸していただいた機を使っていいよと言ってくれたけど、当時はジェット機が降りら盛田さんは、金を出せといったってなかなか出せないから、飛行

人でした。この人が一番そういう意味ではファンでいてくれたね。と俺は君を応援する、何でもやると言ってくれた立派でありがたいにも批判されたけれども、梁瀬さんだけは、洋平君がどこへ行こうったね。後に僕が大平さんを担いだときにも、自民党へ戻ったときヤナセ自動車の梁瀬さんという人は、本当に涙が出るような人だ

○紅谷○紅谷和は、新自由クラブが結成された時は学生でしたが、当時、○紅谷○紅谷私は、新自由クラブが結成された時は学生でしたが、当時、○紅谷

そうでした。

あの頃の選挙はむちゃくちゃ金がかかる選挙

れで当選しちゃったんだ。しかもトップ当選だからね。まで録音テープに僕が声を吹き込んだのを車で流し続けて、彼はそだから、工藤晃君が横浜で当選したけれども、彼は、最初から最後車に乗って叫ぶことだけで、ほかに何にも選挙運動のしようがない。すらというわけだから相当無理があって大変だった。本当に武器はをやっていたんですよ。それを僕らは全く金のかからない選挙をや

当なブームでしたよね。一さんと僕と。そんなことは後にも先にも一回だけだったけど、相一さんと僕と。そんなことは後にも先にも一回だけだったけど、相で通ったんですよ。工藤晃さん、川合武さん、甘利正さん、田川誠あのとき、神奈川県一区から五区まで五人立てて五人とも最高点

○紅谷 当時の企業献金に関する新自由クラブの方針は、個人献金○紅谷 当時の企業献金に関する新自由クラブの方針は、個人献金

○紅谷 ご自分でも数億の借金をして結党の資金を作ったというお○和野 潰しちゃったね。自民党の代議士を四十年やったら、大体東京近辺に家を持っているよね。僕は自分の家も父の家も全部売っまでしたが、お父様から引き継がれた会社はどうされたのですか。

随分苦労されたようですね。 〇築山【衆議院事務局】 「私の履歴書」には、最初の新党結成の

っと負けたときには、貸した方はみんなびっくりしたんだよね。きは黙っているけど、一回置きに勝ったり負けたりしたから、ごそちると、貸した方は本当に返すか返すかと来るんだ。勝っていると〇河野 本当に、借金しましたからね。それで、ちょっと党勢が落

こる。 戦ったから、毎年のように選挙をやって毎年のように金の苦労だっ 戦ったから、毎年のように選挙をやって毎年のように金の苦労だっ 法がない。新自由クラブ十年の間に衆議院選挙と参議院選挙を九回 特に我々は選挙で有権者の支持を得て議員を一人ずつ増やすしか方 やはり政党というのは、選挙で戦って勝たなきゃだめなんですよ。

全部ないったからマイクで叫ぶしかない。だから、みんな演説は金がなかったからマイクで叫ぶしかない。だから、みんな演説は 金がなかったからマイクで叫ぶしかない。だから、みんな演説は 金がなかったからマイクで叫ぶしかない。だから、みんな演説は

〇河野 本当に危機一髪でしたね。あの頃は、今週は新自由クラブの79 本当に危機一髪でしたね。あの頃は、今週は新自由クラブ

き先は決めないで、無所属でやるつもりでいたんです。 加地君は京都の市会議員で弁護士でした。自民党を離党して、行

〈新自由クラブの立ち位置》

した。選挙後に初めての通常国会を迎え、予算や法案の審議に入っ院選挙で、結果は十八人の当選という大躍進で華々しいスタートで**〇紅谷** 新自由クラブの最初の選挙は、昭和五十一年十二月の衆議

た存在でした。

だういう姿勢で臨むのか、また、野党の方も非常に気になっていがどういう姿勢で臨むのか、また、野党の方も非常に気になってい逆転委員会でした。そういう状況ですから、自民党は新自由クラブで、過半数は確保しましたが安定多数というだけで、予算委員会は臨まれるのか。選挙で自民党は思いのほか減らず二百六十という数ていくことになりますが、新自由クラブは一体どういうスタンスで

ーから抜け切れない既存の政党と断じておられます。に対しては時代的役割は終えたと言い、野党に対してはイデオロギ代表が初めて本会議で代表質問に立たれました。その中で、自民党をういう中で、昭和五十二年二月に、新自由クラブとして、河野

と思います。 由クラブは、国会にどういうスタンスで臨まれたのかお伺いしたい由クラブは、国会にどういうスタンスで臨まれたのかお伺いしたい反対もありで、連立になれば当然賛成することになりますが、新自年までの間、最初の予算には賛成されました。その後は賛成もあり年までの間、最初の予算には賛成されました。その後は賛成もありそこで、新自由クラブの国会対応がどうだったのか、そのメルク

でも勝つんです。
つた。総選挙での大躍進と同時に、地方の首長でも共産党が知事選った。総選挙での大躍進と同時に、地方の首長でも共産党が知事とおくと、昭和四十七年の選挙で共産党が大躍進して相当な議席をとおりと この頃の政治情勢、バックグラウンドをちょっと説明して

んです。 になるということで、自民党の心ある人は相当危機感を持っていた 全国の主要な知事でも、共産党若しくは共産党が関わる人が知事

受皿がなく、社会党に行くか共産党に行くわけです。かもしれない。つまり、自民党がだめということになると、途中のでは共産党に相当やられるんじゃないか、自民党票は社会党に行くロッキードに象徴されるスキャンダルが出てきて、もう次の選挙

僕らはそう考えていて、国民は自由主義社会、自由主義経済体制

かぬというのが離党の発端でした。 しているところへロッキード事件が起こったものだから、これはいがあるということを、僕らは相当深刻に危惧していたんです。そうがあるということを、僕らは相当深刻に危惧していたんです。そうられたまみれて票が逃げると、一遍に社会党や共産党に行く可能性はいと自由主義社会を進めていくような政治ができない。つまり、というものを評価しているにもかかわらず、政治がちゃんとしていというものを評価しているにもかかわらず、政治がちゃんとしてい

ですね。
てロッキード問題となると、更に増えるのではないかと思われたのてロッキード問題となると、更に増えるのではないかと思われたの
の紅谷 昭和四十七年の選挙で共産党は三十九議席に増やし、加え

党は自信満々で次の選挙に臨む、そういう状況だったんです。 〇河野 ものすごく増えて、次は相当いくだろうと。だから、共産

にいいででは、 大いら、共産党へ行かずに自由主義の最後のとりでを守ったと言いたから、 共産党は十九議席で、多くが次点で落ちているです。 共産党は、絶対来ると言っていたのが、新自由クラブに全部です。 共産党は、絶対来ると言っていたのが、新自由クラブに全部です。 大いうことでブームに沸いたものだから、自民党から逃げた票が共 ということでブームに沸いたものだから、自民党から逃げた票が共 だから、そこで僕らが離党して、自民党でない保守政党を作ったもの うと、そこで僕らが離党して、自民党でない保守政党を作ったもの うと、そこで僕らが離党して、自民党でない保守政党を作ったもの うと、そこで僕らが離党して、自民党でない保守政党を作ったもの うと、そこで僕らが離党して、自民党でない保守政党を作ったもの

は本当にへとへとになったんですよ。人は離党届をぽんと出して離党していくけれども、あの当時、僕ら一党を離党するというのは大変なエネルギーが要るんです。最近の

じゃ政策をどうするんだ、基本的な立ち位置をどうするんだというそれで、離党できたというのでほっとするんだ。それから、それ

次に出てきた問題は減税要求です。

野党一致の減税案というのが

ったわけです。話が、みっともない話だけれども、離党した後でそういう議論にな

対委員長という布陣でした。 対委員長という布陣でした。 当時は、西岡幹事長兼政調会長、山口国 が、新しい党を作った以上は基本理念とか主張は絶対大事だと言い は、新しい党を作った以上は基本理念とか主張は絶対大事だと言い は、新しい党を作った以上は基本理念とか主張は絶対大事だと言い が、ので離党した。彼 単に離党はできないと、離党に一番慎重だったんですが、僕らはそ がなりますることが大事だというので離党した。彼 単に離党はできないと、離党に一番慎重だったんですが、僕らはそ

いじゃないか、だから対案を云々するよりは、とにかく反対だと。からで大蔵省が作った予算案に対抗できる対案ができるはずがなかには与党に対して反対するのが野党だから、どんな場合でも反対と言う。ところが西岡さんは、良いものは良い、悪いものは悪い対案を持って臨んで、これが良いと言わなきやならぬという主張。そこで党内で大論争をやったわけです。僕は、そんなこと言ったって、何兆円という国家予算を、議員は十八人いるけど、政策スタッフは全然いなくて二、三人の事務担当しかいない。そのスタッフカなきやだめだと言うし、山口さんは、国会対策上自民党と付対をもって大蔵省が作った予算案に対抗できる対案ができるはずがなをもって大蔵省が作った予算案に対抗できる対案ができるはずがなかにやないか、だから対案を云々するよりは、とにかく反対だと。

から反対と言ったけど、それは結局党内の少数意見でした。か、反対も賛成もあっていいけれど、予算は対案といっても無理だか、反対も賛成もあっていいけれど、予算は対案といっても無理だすことが野党の最大の仕事で、潰して潰して自分の順番が来るまですことが野党というものは、とにかく政権に反対をして、それを潰いじゃないか、だから対案を云々するよりは、とにかく反対だと。

可能性もあるから、逆にこっちが追い込まれるわけです。与野党が拮抗しているから、新自由クラブの賛否しだいで否決すると、どうするんだという話になって、今言うように、予算委員会はす。政府案に対案もできない、野党の減税要求にも乗れないと言うんで部分もあって、西岡さんたちは、これには絶対乗れないと言うんでおい、その野党の減税案には乗れる部分もあるけど絶対に乗れない毎年出て、それに乗るか乗らないかということで論争になる。とこ

でに行くプロセスでは大論争があったんです。とになったんです。ですから、結果は賛成だったけれども、そこま二者択一という話になって、初年度は、もう賛成しかないというこ最後は、野党の修正要求に乗るか、そうでないなら賛成するかの

○紅谷 当時の経緯は、野党から一兆円減税の統一要求が出され、○紅谷 当時の経緯は、野党から一兆円減税の統一要求が出され、

野党として如何なのかという批判があったと思います。一年間の国全体の政策の方針なわけで、それに賛成するというのはただ、世論はどうだったのか、他の野党はどう見たのか。予算は

○河野 極端に言うと、予算に賛成したらもう野党とは言えないよ

したんです。
なんというものは我々のスタッフで本当にできるかと、何回も議論なんというものは我々のスタッフで本当にできるかと、何回も議論今も言ったように、大蔵省が各省を集めて作った予算案よりいい案は余り論理的じゃないというんですよ。論理的かどうかは別として、私は、野党は本来反対すべきだと党内では言ったけど、河野さん私は、野党は本来反対すべきだと党内では言ったけど、河野さん

しかも、そういう議論をしながら、一方では次の参議院選挙の準

いものだなと思いながらやっていましたね。 黄成するんじゃないか、おまえのところはどうなっているんだとか歩いていろんなことを言うけれども、次の日の新聞を見ると、何だ歩いていろんなことを言うけれども、次の日の新聞を見ると、何だのよいに候補者探しで全国を回るわけです。国会対策をしている

○紅谷 翌年が参議院選挙でしたが、予算に賛成したことで影響が

○河野 参議院選挙は本当に戦いにくくなるんです。

ったってどこに行っていいかわからないんだから。手に負えないわけですよ。だって、北海道に行け、沖縄に行けといって、その当時はまだ全国区がありましたから、全国区はどうにもそこへもってきて、次の参議院選挙をどうするかということにな

戦うというのは本来おかしいんだという理屈でした。 ら政党がかかわるべきではない、政党が参議院の公認候補を出してと言い出すんですよ。僕らも、参議院は緑風会的なものが理想だか部の選対関係者から、参議院は新自由クラブから出すのはやめようだけれども、とにかく戦う以上は準備を少しずつしていたら、本

ったんです。出さないかという議論になるものだから、準備がなかなか進まなか出さないかという議論になるものだから、準備がなかなか進まなか一方で候補者を探しているのに、本部へ帰ると公認候補を出すかだけ頑張ったんだから参議院選挙をやらない手はないだろうと言う。それじゃ参議院はやらないのかというと、十八人はみんな、これ

遅れるわけです。だから、まず参議院はそこで準備がとても出ならないわけですよ。だから、まず参議院はそこで準備がとても出行っても、通ってもどうなるのみたいなことを言われると、選挙に当選したら党議拘束を止めようとか言って、そうすると選挙運動に当選したら党議拘束を止めようとか言って、そうすると選挙運動に当選したら党議拘束を出すには出したけれども、変な理屈をつけて、

たいな、外には言わないけど、内情は相当深刻だったんです。党は推進力がほとんどなくなって、浮いているだけで精いっぱいみさらに、西岡さんと僕との路線論争みたいなものも始まるから、

院選挙ですから、全く間がありませんでした。 〇紅谷 前年十二月に総選挙があって、常会を挟んで七月には参議

たほど話しましたように、予算は、昭和五十二年度は賛成された。 先ほど話しましたように、予算は、昭和五十二年度は賛成された。 をこついては全て国会の議決でしたので、国鉄、郵便、健保に対す をこついては全て国会の議決でしたので、国鉄、郵便、健保に対す をこついては全て国会の議決でしたので、国鉄、郵便、健保に対す と。その自民党がだらしないから我々はショックを与えようと思っ と。その自民党がだらしないから我々はショックを与えようと思っ

きちっと立て直して自民党で政治をやっていくのが現実的で、 だという保守二党論だったけれども、 守は二つあるべきで、 妥協点がなく、 しかないんだと言い、毎晩、 はわかるけど、そんなことは無理だ、それよりは、 有権者に選択肢を与えることが我々の仕事なので、これから先も保 それに対して僕は、いや、そうじゃないだろう。 他の人達は、二人で何をやっているんだとあきれ返 それが党首と幹事長だから、みんな困っちゃうわけ 常に有権者の選択肢として存在しなきゃだめ 深夜まで論争していた。しかし、 西岡さんは、 やはり自民党を やはり国民に、 河野さんの主張 全然 それ

○紅谷 党内の路線対立はありましたが、国会の中で新自由クラブ

〇河野 新自由クラブは、代表が本会議の代表質問、幹事長が予算

委員会という運用をしていたんです。西岡幹事長が予算委員会の質委員会という運用をしていたんです。西岡幹事長が予算委員会の質委員会という運用をしていたんです。西岡幹事長が予算委員会の質委員会という運用をしていたの話と違うから持てと言われて、予算がでちゃんと意見をまとめてこいとかと言い、一野党対政府という提案をして、それは西岡さんは質疑できないんです。自民党の国対にいたり、世界が上が立るの話と違うから待てと言われて、予算を員会が止められて西岡さんは質疑できないんです。自民党の国対にいたり、世界では、大臣が全員座っている必要はないから退席していいとい疑言頭で、大臣が全員座っている必要はないから退席していいといいを対象を表しているがあるから表示です。

○紅谷 西岡幹事長は提案されていますが、予算の理事会で、当時○紅谷 西岡幹事長は提案されていますが、予算の理事会で、当時

いということになった。(の河野)そうでしたね。そういう理由があることは間違いないんだ

できたりもっといろいろなことができたんだけれども、それが支持できたりもっといろいろなことができたりだけれども、それが支持では議員立法の提案ができない。三人足りないからできないんです。いては一番最小政党だから何もできないという実態があって、そこいては一番最小政党だから何もできないという実態があって、そこの世論との乖離というのか、ギャップに随分悩まされたんです。の世論との乖離というのか、ギャップに随分悩まされたんです。の世論との乖離というのか、ギャップに随分悩まされたんです。とた談員立法の提案ができない。三人足りないからできないんですかないかと言われる。だから、あと三人通っていれば、議員立法が表した。

○紅谷 予算委員会では全大臣が出席する必要はないとか、赤字だ

ということだったんです。はやはりどうしても数が決定的な力を持つから、少数ではできない他にもいろいろ言ってみたけど、なかなか実現できない。国会の場の河野 国鉄パスの返上は、できることだけでもやろうという話で、

C紅谷 先ほどの予算に戻りますけれども、新自由クラブが賛成しの紅谷 先ほどの予算に戻りますけれども、新自由クラブが賛成し

り政府の言っている方が本当だよなんて言っちゃうんだ。 原さんは大蔵省出身の人だから、野党の修正なんかを見ても、やはの委員がいて、田川さんは私と割と近くて断固反対だったけど、大〇河野 そのとき、予算委員会には田川さんと大原一三さんの二人

予算は反対でしたので、大原さんは本会議を欠席されました。 〇紅谷 このときは賛成だからよかったのですが、昭和五十四年度

○河野 五十四年のときには、予算委員会で委員長が賛成の諸君は

いましたね。 僕は、その時外回りをやっていたから、とにかく絶対反対と言ってていると、しがらみができるし相手の理屈もわかってくるからね。党内の賛否の葛藤は相当あったんですよ。やはり委員会活動をやっだから、さっきも言うように、外づらは一生懸命繕ったけれども、

人だったから、こっちも妥協性がなかったせいもあるけど、二人で人は本当に真面目で、正当な主張を絶対曲げない人、妥協性のないそして、西岡さんとの論争が続いているんです。西岡さんという

んです。 にっちもさっちもいかなくなって、それで西岡さんは突然離党する

○紅谷 新自由クラブは、十八名という少数ながら、予算委員会で

ったのではないでしょうか。はなく、今まで選挙に行かなかった人たちの票が新自由クラブに行また、支持率の話が出ましたけれども、単に与党からの票だけで

○河野 それはやられたと思ったらしいからね。○河野 それはあったと思うんです。だから、あのときは投票率が

《最初の試練―参議院選挙》

夏の参議院選挙では三人という結果でした。 昭和五十一年十二月の衆議院選挙は大躍進でしたが、翌年

〇河野 正直、参議院は、支持率からいくと七、八人は当選するん 〇河野 正直、参議院は、支持率からいくと七、八人は当選する

人だったんです。 った笹原金次郎さん、彼はメディアの中では一番信頼の高い立派な頭だった佐藤敬夫さん。それからもう一人は、中央公論の編集長だ落とし、タレント弁護士だった円山雅也さん、青年会議所の前の会大平側近で、高名なエコノミストだった大来佐武郎さんを口説き

し亡くなる人もいなかった。とうとう六年間次点のままだった。は六年の間には繰り上がるんだけど、このときだけは誰も辞めない佐藤敬夫さんは五十一番の次点。全国区で五十一番になれば大体四人通ればいいなと言っていたら、当選は円山さんだけでした。

大来佐武郎さんは、僕は大来さんが当選してくれれば政策委員長 大来佐武郎さんは、僕は大来さんが当選してくれれば政策委員長 大来佐武郎さいな話になった。それで大来さんは、選挙の途中でどうも拍子が悪いというんです。 で立候補されたけど、選挙の途中でどうも拍子が悪いというんです。 それは、大来佐武郎という名前が読めないからで、平仮名にして それは、大来佐武郎という名前が読めないからで、平仮名にして それは、大来佐武郎という名前が読めないからで、平仮名にして それと地方から言ってきたんです。ビラを張ってもいいと言って それと地方から言ってきたんです。 でからで、平仮名にして それで大来さんに平仮 名にしましょうと言ったら、いや私はこの名前で社会的評価を受け ないるので、名前を平仮名にする気はありません、読めない人の支 が代表をやってもいいですみたいな話になった。

ああいう人がやり出すと怖いもの知らずにやるから、 さんの後援会長と名乗って旗を振ったのは有吉佐和子さんなんです。 れないけど、そんなことをいう気はなかったですね。 ることができるから降りてくれと言えば、彼は降りてくれたかもし から、もしあなたが降りてくれれば他の三人が水面上に浮かび上が にまわるとも思えなかった。笹原さんという人はとても立派な人だ 原さんの票は独特の票だと思ったから、降ろしてその票が他の三人 かいないわけです。切れといったって選挙は半分過ぎているし、笹 やだめだと言われたんです。誰か一人というと、 口君から、このままいくと四人とも落ちるから、誰か一人切らなき これはいかんなと思っていたら、選挙戦の途中で選対委員長の山 れとは言えないと言ったら、 山口君は、 そんなに甘いことを 笹原金次郎さんし 笹原さんに降

ったですね。言われて、そのときにはもう本当に進退きわまって、すごくきつか言われて、そのときにはもう本当に進退きわまって、すごくきつかまと言っていたらみんな落ちちゃう、それでいいならやったらいいよと

結果は、円山さんの他はみな落ちて大失敗でした。

地方区には九人立てたのかな。立てないと全国区が戦えないから、地方区には九人立てたのかな。立てないと全国区が戦えないから、おいけれど、全国区も一人だから、それを考えると大惨敗ですがられた人の息子さん。北海道は坂東さんという、大阪は中村鋭一さん、やられた人の息子さん。北海道は坂東さんという、大阪は中村鋭一さん、やられた人の息子さん。北海道は坂東さんという大学の先生で、北やられた人の息子さん。北海道は坂東さんという大学の先生で、北やられた人の息子さん。北海道は坂東さんという大学の先生で、北やられた人の息子さん。北海道は坂東さんという大阪は中村鋭一さん、海道放送の朝のキャスターで大人気だという。大阪は中村鋭一さん、海道放送の朝のキャスターで大人気だという。大阪は中村鋭一さん、海道放送の朝のキャスターで大人気だという。大阪は中村鋭一さん、海道放送の東京では、大阪は中村が大阪で大人気のパーソナリティーだっと「六甲おろし」を歌うというので大人気のパーソナリティーだった。個性的な人を揃えたけれども、それを考えると大惨敗ですがある。

○紅谷 大惨敗という結果でしたが、原因は何だったのでしょうか。

日に彼は離党するんです。

て、その後、地方の大会を徐々にやろうと回っていて、東北大会のて、その後、地方の大会を徐々にやろうと回っていて、東北大会の来の保守に戻さなきゃいかんという主張で、とてもちぐはぐになっよ。僕の挨拶はその頃から中道に振れていたのを、彼はもう一度本れは、僕が代表挨拶をするという原稿を西岡君が書き直したんですれは、僕が代表挨拶をするという原稿を西岡君が書き直したんですれは、僕が代表挨拶をするという原稿を西岡君が書き直したんです新自由クラブの立党は昭和五十一年で、全国の代議員大会を開い

〇紅谷 新自由クラブは、参議院選挙での惨敗、西岡幹事長の離党

○河野 新自由クラブは、東京都知事選挙で牛尾治朗さんを担ごう

ですよ。
ですよ。
ですよ。
ですよ。
かかのが少し早く出たものだから、自民党の都連が引いたんってくるということでいたのが、牛尾を担いでいるのが新自由クラ平と新自由クラブでいけると思っていた。そうすれば中道も絶対乗平と新自由クラブでいけるととても良かったから、牛尾を担げば、大牛尾さんは、大平さんととても良かったから、牛尾を担げば、大

自由クラブ内部分裂の一つの要因だったんです。り、牛尾さんも大平がだめだというので降りてしまった。それも新っ張り出したんです。それで大平さんはできないなということになるれで、奥野誠亮さんが、この人は内務省で、鈴木俊一さんを引

表が自分で都知事選に出ろと言われたんです。りかえるのは後追いみたいなことで自主性がない。かくなる上は代いう話になった。牛尾で走って出ないものだから、今さら鈴木に乗投票ということになるんですが、最後には責任をとって僕に出ろと推知事選は、鈴木俊一、太田薫、麻生良方。新自由クラブは自主

も無責任だと思ったし、自分の目的と違うからできないと断ったんっておいて、一年か二年で自分は都知事をやるというのは幾ら何でがなかったわけじゃないけれど、みんなに離党を誘って新党をつくを待っているとみんな言ってくれた。だから、全くそういう選択肢都知事を経験してまた戻ってきたらいいじゃないか、我々はそれ

ないと思って断りましたね。れば勝つに決まっていると思っていたけど、それでもやるべきじゃです。あの頃はとても思い上がっていたから怖いものがなくて、や

とをした。そういう紆余曲折がありました。いや、そうはいきませんと言って断ったけれども、大先輩に悪いこ僕の家まで来て、河野さん、私を担いでくれませんかと言われて、今だから言えるけれど、鈴木俊一さんは、最後は、深夜に平塚の

○紅谷 河野先生の都知事選出馬という話は、党内から出てきた話

 ○河野 それは、どこまで本心かわからないけど、中道の仲間の佐 の「野」でいたがいたんです。
 一時は都知事選は太田と河野との一騎打ちになるかもし 君もいた。一時は都知事選は太田と河野との一騎打ちになるかもし 君もいた。一時は都知事選は太田と河野との一騎打ちになるかもしれないと言われていたんです。

とがありました。 途中で横道にそれる気はないといって断ったんです。いろいろなこ言われたけれど、そのときは、とにかく国政を目指しているので、とがありましたね。それは、藤山愛一郎先生から出てくれないかと本奈川県の知事選に長洲一二さんが出るときにも一時担がれたこ

す。ただ、そのときに刀袮館正也さんが、議員総会で「勝ちに不思も、そんなに大きな直接的なダメージじゃなかったように思うんで惨敗。参議院選挙の三議席は、言われてみれば大惨敗なんだけれど新自由クラブは、その後の衆議院選挙も十八議席から四議席に大

っちゃうんだ。ょうと言って、おお、そうだと言ったけれども、惨敗して四人になその敗因をきちっと探して繕って戦えば次は勝てるから頑張りまし議の勝ちあり、負けに不思議の負けなし」という言葉があるように、

勝ったけれども、一期で亡くなってしまったんです。ていた人なんだ。選挙も実に新自由クラブらしい、きれいな選挙で践していて、西岡さんの文教政策に傾倒して西岡さんのところへ来張したりした西宮の教育長でした。とてもユニークな文教政策を実張したりした西宮の教育長でした。とてもユニークな文教政策を実

○紅谷 参議院選挙では、新自由クラブは三番目か四番目にひっかかるけど、参議院の二人区 の河野 参議院というのは二人区が多いから、ナンバーツーになら ないと当選しないんですよ。衆議院は三人区とか四人区があるから、 衆議院選挙のときよりも高かったけれども議席は伸びませんでした。

だったから、とても残念でした。思わなかった。しかも、落ちた人はみんな、それぞれ意味のある人思わなから、全国区で議席を取りたかったけれども、まさか一人とは

《基盤政党論と保守二党論の対立》

いう、党内の路線対立についてお聞きしたいと思います。〇紅谷 新自由クラブが選挙で負けた一つの大きな要因であったと

ての対立はいつからだったのでしょうか。離党されましたが、その要因だった基盤政党論と保守二党論につい昭和五十四年の衆議院選挙の前に、路線の対立から西岡幹事長が

も、正直言うと、その裏には資金問題もあったんです。党の財政に〇河野 ほぼ最初からあったんです。本当に路線論争だったけれど

いんですよ。党を作ってみると、企業以外で金を出してくれるところはやはりなのいては企業献金で賄うべきでないという主張だったけど、いざ新

とれじゃやりようがないみたいな話になった。 業からもらうのはいかがなものかみたいな話もあり、有田さんは、 長をやっておられて金集めをしてくれたけど、党内では、あまり企 企業の献金をもらわなきゃだめだというので、有田さんが財政委員 企業の献金をもらわなきゃだめだというので、有田さんが財政委員 ならなくて、だんだん先細りになっていった。そうなると、やはり 選挙では集まったけれど、個人の献金は続けて何年もとはなかなか というのはいかがなものかみたいな話もあり、有田さんが財政委員 を利じゃやりようがないみたいな話になった。

態でした。 最初は、企業献金はできるだけもらわないようにしようとか、企 最初は、企業献金はできるだけもらわないようにしようとか、企 最初は、企業献金はできるだけもらわないようにしようとか、企 最初は、企業献金はできるだけもらわないようにしようとか、企

でしょうね。 論争をやっているから、周りでは何をやっているんだと思っていた いちもさっちもいかない状況でした。そういう問題を抱えながら路線 選挙をやり、資金はすっからかんになって、財政的には本当ににっ 選挙が続きました。とにかく新自由クラブ十年のうち九回も国政 と選挙が続きました。とにかく新自由クラブ十年のうち九回も国政

さんの正論が効いてくるんですよ。とまで言っていた。それを突っ切って離党したから、だんだん西岡していなきゃおかしい、それもなく離党しようというのは無責任だ面岡さんは、自民党を離党する前から、数億円の離党資金は準備

(わかってくれないとか、党がこのままじゃだめになるとかというそうしているうちに、西岡さんは自分が幾ら正論を吐いても河野

かったんですよ。僕の方も譲らなかったんだけれどもね。った。だから、基盤政党論でぶつかると、他はもうどうにもならなするとか、この場面では何とかしようという気持ちは全然ない人だいう人は尊敬しているし立派な人だと思いますが、とにかく妥協をことを相当深刻に考えられたと思うんです。僕は今でも西岡さんと

い。西岡さんは、俺がいて邪魔なら党を出ると言って飛び出してしまっ西岡さんは、俺がいて邪魔なら党を出ると言って飛び出したものだから、長を更迭したらどうだみたいなことを周りが言い出したものだから、それで、最後は代表と幹事長の対立だから、代表の人事権で幹事

日書かれてイメージが悪くなりましたね。やはりそれは大きなダメージになったし、しかもそれを新聞に連

か。 〇紅谷 山口さんも、考え方は西岡さんに近かったのではないです

○河野 そうです、近かったんです。

林正巳さんと有田一寿さんというのが真ん中でした。山口さんが慎重な考え、僕と田川誠一さんが急進的な考え方で、小っと二人は話合いをしていたんです。結成時の六人は、西岡さん、千名れは、西岡さん、山口さんはもともと三木派で一緒だから、ず

〇紅谷 の対ですか。 という文言があったので、おかしいというような話になった 監政党という文言があったので、おかしいというような話になった 三年二月に初めて党大会は開かれたものの、活動方針案の文言に基 で、党大会をなかなか開けませんでした。参議院選挙後の昭和五十 の紅谷 路線の対立が結党のときから底流としてくすぶっていたの

漏れちゃうんですよ。 談は密かにやるけれども、これがどういうわけか翌日の朝には全部公明党の竹入義勝、民社党の佐々木良作、社民連の田英夫と僕の会ども、一方で、そのころから私は中道四党首会談を始めたんです。 〇河野 そうです。基盤政党論という文言もおかしかったんだけれ

思ったのか、私を誘い、田君を誘って中道四党。党だけじゃインパクトが足りないので、少しでも数を増やしたいとが入、佐々木というのは、とてもぴったりいっていたけれど、二

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなが理解されない。

こはなかなか理解されない。

こはなかなか理解されない。

世界では、 一度は、 全国を歩いてみると、 やはり とは、 では、 では、 ではないことかもしれないけれども、 が入さんを信頼していたんで は、 これは余り言っちゃ がいことかもしれないけれども、 が入さんを信頼していたんで は、 これは余り言っちゃ は、 これは余り言っちゃ は、 これは余り言っちゃ とは、 とは、 これは余り言っちゃ とは、 とれないと思っていた。 特に僕は、 これは余り言っちゃ は、 とれないとに、 ので、 が入さんを佐々木さんと仲よくしていくことは絶 とれないとないとと、 やないととによっては公明党の支

対立した予算委員会でした。 うのは、早期警戒機のE2C予算の執行について、激しく与野党が昭和五十四年度予算に初めて反対されました。五十四年度予算といい、新自由クラブは、

○河野 そうでした。予算委員会では予算案を否決するんでから野党の方が一人多くて、予算委員会では予算案を否決するんでから野が、そうでした。予算委員会は、自民党が委員長を出している

最終的に引き金になったという感じだね。 西岡さんや大成さんが離党するのはその四カ月後だから、それが

紅谷 予算審議後の昭和五十四年六月に新自由クラブの両院議員

像できない光景ですが。れたようですが、河野先生が辞任要求を突きつけたというのは、想れたようですが、河野先生が辞任要求を突きつけたというのは、想それで一応おさまったと思われましたが、直後に西岡さんが離党さ総会で、河野代表が西岡幹事長に辞任要求を突きつける場面があり、

やむにやまれぬ状況だったんです。る道はない、代表として最後の責任を果たすべきだと言ってこられ、 たけれども、河野さん、西岡さんを切る以外にはもう我々が生き残たけれども、河野さん、西岡さんを切る以外にはもう我々が生き残

するんです。 後に、菊池福治郎さん、大原一三さん、大成正雄さんの三人が離党後に、菊池福治郎さん、大原一三さん、大成正雄さんの三人が離党の東北ブロック会議の日に離党しちゃうんです。さらに、その二日を支えて、全力でやりますと街頭では演説するけれども、一カ月後を支えて、全力でやりますと街頭では演説するけれども、一カ月後を支えて、明日からは河野

■はつくんです。 それで、党は小さくなってしまうけれど、路線論争は終わって決

〈続く選挙―二回目の衆議院選挙》

状況で選挙戦に入っていくことになります。
に新自由クラブとしては二回目の衆議院選挙を迎え、非常に厳しい結党三年での痛恨事でした。しかも、その直後の昭和五十四年十月の後も党内の路線対立から西岡先生の他三人の衆議院議員が離党し、の組谷 昭和五十二年の参議院選挙は惨敗という結果に終わり、そ

んじゃないかという思いがある一方で、これは本当にひどい状況だになった。それでも一定の支持率はあったので、そんなに負けない時に、今言うように、四人離党したということで、大変厳しい選挙きるけれども、やはり何といっても幹事長の離党ですね。それと同〇河野 二回目の選挙なので、一回目に比べれば事務的な準備はで

と、非常に不安な気持ちで選挙に入ったんです。

選挙を戦ってみると、一回目とは違って有権者の期待感みたいな 選挙を戦ってみると、一回目とは違って有権者の期待感みたいな

ます。
したということで、政策的にも不十分だったのが原因だったと思い西岡さんの後の政策面の柱になってもらおうと思っていたのを落ととしたことで、いろいろなところに影響がでた。特に大来さんにはとしたことで、いろいろなところに影響がでた。特に大来さんになる議院選挙で大来さん、佐藤さん、笹原さんの三人を全国区で落

れていられないような状況になりました。
お果、主要な委員会には入れないし控室も狭くなるし、財政がされていられないような状況になりましたが、一時は本当にしょぼくれていたんです。その直後に、自民したが、一時は本当にしょぼくれていたんです。その直後に、自民したが、一時は本当にしょぼくれていたんです。その直後に、自民したが、一時は本当にしょぼくれていたんです。その直後に、自民はおりである。

〇紅谷 当時の新聞報道では、新自由クラブは非常に苦戦するので

ろうという予測でしたが、結果は四議席という惨敗でした。はないか、ただし減るは減るだろうけれども十議席ぐらいは獲るだ

それはやはり西岡さんの離党で、

新自由クラブのイメージが傷つ

が随分違ったという印象だったのでしょうか。いた面はあると思いますが、前回の選挙と比べて、選挙民の期待感

〇河野 それはそのとおりですね。

それと、前にも言いましたけれども、前回は、共産党と入れかわ

が減った分は共産党が復活したんですね。党が次は新自由クラブを狙って猛烈にやっていたので、今回は我々党が減ったわけじゃなくて、共産党が減ったんです。だから、共産って当選したんですね。だから、新自由クラブが増えた分だけ自民

がやはり強かったんですね。原因でしょうね。加えて、投票日は台風で大雨だったから、組織戦原因でしょうね。加えて、投票日は台風で大雨だったから、組織戦うことに余り気がつかなかったんです。それが四人になった最大の前回、こっちは上位当選していたから、共産党が次点だったとい

何百万か獲って四人というすごく勿体ない票になったんです。いいたから、得票数と議席との関係からいうと、新自由クラブは、〇河野 完全に入れ替わった。四人になったけど、次点が十人くら

敗ということになったんです。合った結果、共産党に取り返されて、共産党躍進、新自由クラブ惨手は浮動票だったんですが、共産党と新自由クラブが浮動票を取りだから、物すごく割の悪い選挙をやったんですよね。最後の決め

団体だったのですか。社会研究会という集まりを作ったというのですが、それはどういう社会研究会という集まりを作ったというのですが、それはどういうしましたが、選挙前に財界が新自由クラブを非常に警戒して、自由〇紅谷 自民党も敗北で、保守系無所属を取り込んで過半数を維持

ても納得しない。中には新自由クラブは自由主義を食い散らす害虫共産党に票が流れちゃいかぬと思ってやっているんだと幾ら説明し主義が危ないと言って、僕らは、自由主義、民主主義を守るためにさんと、もう一人いました。それが、日本の民主主義というか自由〇**河野** 自由社研は、発起人というか中心だったのはソニーの盛田

食べて、頑張れ頑張れみたいな話をやっていましたよ。ったんです。結構一生懸命で、毎週金曜日だかに集まって、朝飯をみたいなことを誰かが言い出して、若手財界人と若手自民党が集ま

ったこともありましたね。

で、そんなものに推薦されてもうれしくもないから、だめだと断は新自由クラブを潰そうと思ってつくった会じゃないか、冗談じゃ自由社研に推薦してやると言ってきた。しかし、自由社研というの自由社研に推薦してやると言ってきて、君が福田を応援してくれれば田さんを応援してくれと言ってきて、君が福田を応援してくれれば田さんを活している。

野先生から田川先生に交替されました。 の紅谷 新自由クラブは、選挙が終わった後の十一月に、代表が河

○河野 それは大平支持の後の全国代表者会議で僕は辞めるんです。

〇紅谷 田川代表、山口幹事長という体制になりましたが、河野先

続けていましたね。
一河野無役でした。無役だったけれども、地方遊説だけはずっと

○紅谷 その頃は、もう地方組織とか選挙体制は整っていたのです

○河野 何もないんです。○河野 何もないんです。選挙が終わったばかりで、半年で選挙が

それを田川さんが代表になって、あの人はこつこつ歩く人だから、

ナです。いるうちに選挙になったんです。それが格好の選挙運動になったわいるうちに選挙になったんです。それが格好の選挙運動になったわそんなことを言わないで頑張れと言って、尻をたたいて頑張らせて

それでも田川さんは相当活を入れて回ったんです。つけ薬を持っていかなきゃだめなのに、その気つけ薬がないんだ。て頑張れと言って歩いた。ただ、頑張れと言うけれども、本当は気を一人ずつ呼んだり、あるいは自分が出て行ったりして抱き起こし田川代表はとてもしっかりやって、もうだめだと言っていた連中

○築山【衆議院事務局】 代表を辞めることについては、選挙直後

きりしていましたから、田川さんには辞めますと言っていたんです。離党の原因をつくって、敗北の原因は僕だということは非常にはって誰も責任を取らないわけにはいかないじゃないかと。しかも西岡れていたんです。止められていたけれども、これだけ壊滅的に負けの野 そうです。そのときには、辞めるなと田川さんには止めら

大平・福田四十日抗争の影響》

○紅谷 総選挙で惨敗して議員が四人になり、これからの国会にど○紅谷 総選挙で惨敗して議員が四人になり、これからの国会にど

uんの提案だったか、それは自民党からも冗談半分で、決選投票に それで、我々も最初は棄権かと言っていたけれども、そこで田川

から、考えましょうという返事をした。由クラブという政党に大平を支持してくれと言ってくるんです。だ由クラブという政党に大平を支持してくれと言ってくるんです。だのときでと言っていると、自民党内の対立がすごく過激になった。なったら頼むよな程度の話で、こっちも冗談半分に、そのときはそ

晋太郎さんが出てきたのかな。田さんを応援してくれないかと最初に言ってきて、最後の方は安倍なわけです。村田敬次郎さんが僕と割と親しかったものだから、福福田さんの方は、福田に入れてくれと言ってきても、全く非公式

お断りしました。の反主流派だというので応援しろと言われても、それはできないとの反主流派だというので応援しろと言われても、それはできないといから、福田を応援してくれと言うなら真面目に考えるけど、党内僕は、自民党を離党して新しい政党を作って一緒にやっていきた

よりまし政権という言葉を使っていたんです。たんです。むしろこっちが勝手に、少しでもましな方を選ぼうよと、最初は、大平に入れてくれれば連立しようという話は全然なかっ

ていたのでしょうか。 が支援した大平さんが勝ったものですから、その対立がずっと続いる田総理でしたが、その後に福田さんと大平さんが争って、田中派の14名 大平さんと福田さんの争いというのは、三木総理の後継は

○河野 そうでした。だから、大平か福田かというのを真面目に考してす。○河野 そうでした。だから、大平か福田かというのを真面目に考してす。

方がいいと言われたりして、とても迷ったんです。そんな四票ぐらいどっちに行ったってどうってことないから止めた言うと、いや大平と福田はもう仲直りして大平一本になったから、日違うことを言ってくるんだ。それで、意を決して大平で行くぞと四十日も抗争をやられると、いろいろなうわさがあって、毎日毎

○紅谷 自民党の中が完全に二分された状況でしたけれども、これられているのである。○河野 今までにないでしょうね。だから、我々はこのチャンスしまざ自民党の中が対立したことは今までにあったのでしょうか。

んですよ。んから、一回目から入れてくれと言われて、これはちょっと困ったんから、一回目から入れてくれと言われて、これはちょっと困ったかを選べばいいということだからだったけれど、そうしたら大平さんの時に気が楽だったのは、二回目の決選投票で自民党のどっち、

全く賛成だったんです。

いうやりとりをしましたね。

・政党として一回目はやはり自分のところの代表に入れ、二回目に

・政党として一回目はやはり自分のところの代表に入れ、二回目に

・政党として一回目はやはり自分のところの代表に入れ、二回目に

・政党として一回目はやはり自分のところの代表に入れ、二回目に

・政党として一回目はやはり自分のところの代表に入れ、二回目に

その中で、考え方は一緒なんだからと連立の話が出てきたんです。

かと言う。僕らも考え方はそう思っているという話ですよ。か、もう政党ではなく、いい方に付くということでいいんじゃないのは国政だけで、地方政治はみんな連合政治になっているじゃないそのころ、大平さんはしきりに、こんな遅れた政局をつくっている

○紅谷 最終的には大平総理から連立政権の呼びかけがあったよう○紅谷 最終的には大平総理から連立政権の呼びかけがあったよう

然乗ってこなかった。
みたけれども、自民党を支持するわけにはいかないと、最後まで全ないというので、我々は大平に入れるつもりだと言って声をかけて僕らも、ぎりぎりのところでは中道と一緒にやる方がリスクは少

○築山〔衆議院事務局〕 大平総理からは、連立という話以外に大は相当右ですから、やはり福田の方が良かったのかもしれない。けれども、民社党は田中批判をやっていましたし、あの頃の民社党ったんですよ。公明党は恐らく田中との関係から大平だったと思うあのころの公明党と民社党は、福田と大平のどっちかわからなかあのころの公明党と民社党は、福田と大平のどっちかわからなか

C河野 ポストの話はなくて、一緒にやってくださいという話だっ臣の話とか何か約束みたいなものはあったのですか。

話だというから何事かと思った。でいて、十二時過ぎでしたか家に着いたと同時に、大平さんから電でいて、十二時過ぎでしたか家に着いたんですよ。当時は平塚に住ん福田は手打ちをして一本になるという話があり、それなら付き合っ 最後に国会周辺でいろいろな話を聞いたら、どうも今夜、大平と

そうしたら、河野さん、ぜひ力を貸してほしいと言うから、私は

いと。 大平さんを支持するつもりでいますよと言ったら、それはありがた

ったんです。
のたんです。
のたんです。
のたんです。
のたんです。
ので、
のの関の
のの表別の
で大平さんの
中出を話しますからと言って電話を切い
のではだめなんで、
一回目から応援していただかないと勝てませ
それではだめなんで、
一回目から応援していますと言ったら、いや、
国の党員への
裏切り行為になるから無理で、
一回目は私に入れて、
国のたんです。

うので、一回目から大平で行くということになった。口君もそうだなと言い、一期生だった田島さんは発言せず従うといけないんだから、一回目からやったらいいじゃないかと言って、山も議員総会をやって、田川さんは、とにかく福田を阻止しなきゃいそれで、翌朝、本会議を開く日の朝ですが、たった四人だけれど

うがないということになった。だのは事実なんだけれど、あと数時間で首班指名選挙で、もうしよときは党はないのかということになるから、そこは相当深刻に悩んうなるんだと、比例代表でも入れているわけだからね。首班指名のうの筋としては、直前の総選挙で新自由クラブに投票した人はど

大平の言葉を信用しようというので、賭けたんだ。重んじた政治をやるという考えを支持しよう。何も担保はないけど心をし結論を出した。大平は連立、連合の時代に対応した多様性を、それで、大平に一回目から行くことについて、最後のところの決

票差でしたけれどもね。 決心して、結局それで勝ったようなものですよ。四票差じゃなく十とにかく大平さんを一回目から勝たせなきゃしようがないからと

に結果なのに、参議院を忘れていたんだ。参議院議員が五人いたのところが終わってみて大失敗だったのは、そうやって深刻に悩ん

党内の問題を引き起こしてしまって大失敗だった。
たついた。大平を支持したばかりに、こっちが党内不和というか、てね、それが理由で円山さんが離党するとか、その後は参議院はご河野と書くと言うんだ。事前に何の相談もなく何だと言って怒られり込んできた。参議院の人達は、俺らは大平と言われていないからに相談するのを全く忘れていて、終わってから参議院の仲間が怒鳴

〇紅谷 自民党の主流派は大平さんを支持する大平派と田中派で、 日民党の主流派は大平さんを支持する大平派と田中派で、

○河野 三木派は、反田中で固まっていたから、福田さんに行った

〇紅谷 これだけ大きな亀裂が入ると、自民党分裂という話はなか

 ○河野 一時はあったんですよ。大平、田中の方は自分たちが自民 〇河野 一時はあったんですよ。大平、田中の方は自分たちが自民 この時は、議運はどうしたんだったかな。

○紅谷 召集日に議長と副議長、議運委員長を決めて、本会議はそ

で A。 てやるんだと福田さんが言い出したけれども、大平さんは蹴ったん**〇河野** 福田さんは総総分離論だったんですよ。総理と総裁を分け

〇紅谷 主流派、反主流派が拮抗して、主流派の本拠地は党本部

と主張し、党本部と院内に分かれて激しい対立でした。べき、主流派は、参議院が多かったので両院議員総会を開くべきだ衆議院の方は反主流派が多かったので、後継は代議士会で決める

とささやかれていたんです。それは大平の方がしゃべった。 当日には、新自由クラブはどうも一回目から大平に入れるらしいの野 激しかったね、あの本会議場なんかどきどきしたね。

○紅谷 衆議院では決選投票で大平さんが指名されますが、参議院

〇河野 組閣も、最初から連立でポストという話ではなかったんで 結局、大平総理ということで首班指名が終わり、組閣に入ります。

こっちも受けとめると押し返した。いから、少なくとも鈴木善幸さんが言ってくれば正式ということでをしようと言ってきたので、田川さんは、田中、山口ルートは危な持ってきたので蹴ったんです。そうしたら、もう少し突っ込んだ話がのは、田中六助さんが、新自由クラブは院内会派でという話をでいる。

義武さんにやらせるということになったんです。本心だということが確かめられたから、あとの細かいことは佐々木で、これまでの話はスタンドプレーや個人プレーじゃなくて大平のれでも大平を支持してもらいたいからと善幸さんが出てきた。それをれは田中六助さんにしてみればメンツはないのだけれども、そ

田川、佐々木というのは科学技術特別委員会で一緒だったから良

を幾つか書いて、これで一緒にやろうと言ってきた。大平の方からということで、誓約書みたいなものを持って来て政策かったんです。それからはずっと佐々木さんが使いに来て、最後に

豆なのかという話が出てきたわけですか。
るれで、連立ということになって、法務大臣なのか文部大

○河野 途中で古井喜実さんが、文部大臣でどうかと言ってきたの
 ○河野 途中で古井喜実さんが、文部大臣でどうかと言ってきたの

とを世間に表現したわけだ。新自由クラブに文部大臣のポストを準備しているんですよというこ記者会見で文部大臣は大平さんが兼務するという。それは明らかにそうしたら、どうするかという返事が来ないうちに組閣になって、

と言われた。
と言われた。
と言われた。

んが、大平は自分の信念を貫くつもりでいるから、ここは条件を吞う一度会いたいと言ってきて、都ホテルで内緒で会ったら、伊東さ数日間、文部大臣は大平兼務でやっていたところ、伊東さんがも

も受けられないと言った。
も受けられないと言った。
がスト欲しさにやったんじゃないかと言われるから、幾ら何でら、ポスト欲しさにやったんじゃないかと言われるから、幾ら何でを支持しただけでもぼろくそに言われているのに、ここで入閣した選挙をやったばかりですよ、われても無理だ、僕は党の代表として選挙をやったばかりですよ、んで一緒にやってもらいたいと言うから、伊東さん、それは幾ら言

て、それで終わりになったんです。
てください、私の方はそれを条件にやったわけでもないからと言ってください、私の方はそれを条件にやったわけでもないからと言っな来なら大平がお詫びかたがた挨拶しなきゃいけないが、官邸から本来なら大平がお詫びかたがた挨拶しなきゃいけないが、官邸からがない、党内的にも全く無理だから、申し訳ないがお受けできない。伊東さんは、事ここに至ったら、もうこれ以上こちらもなすすべ

ほしいということになって、院内で党首会談をやったんです。しますが、それを済ませたら大平がちゃんと挨拶したいので会ってその後、すぐ伊東さんから連絡があって、あした文部大臣を発表

かけて償いますとかと言われた。

大平さんが、私はここで土メディアが写真を撮って退出したら、大平さんが、私はここで土メディアが写真を撮って退出したら、大平さんが、私はここで土メディアが写真を撮って退出したら、大平さんが、私はここで土メディアが写真を撮って退出したら、大平さんが、私はここで土メディアが写真を撮って退出したら、大平さんが、私はここで土メディアが写真を撮って退出したら、大平さんが、私はここで土

ころが半年後に大平さんが死んでしまうんですよね。合政治を目指して一緒にやることにしましょうといって別れた。と言うんだから、何かのときに条件を言えるからいいかなと思い、連僕もそこでちょっと考えて、自民党の総裁が一生をかけて償うと

の対立はどうなったのでしょうか。の対立はどうなったのでしょうですが、自民党の主流派、反主流派随分反発したということのようですが、自民党の主流派、反主流派が田川さんの法務大臣には

○河野 組閣になったら大臣の数を分けて、それで仲直りしちゃう

ことになるじゃないかという勝手な解釈をしていた。 ちた人だから、そうすると、この内閣に二人、新自由クラブが入る は大来佐武郎さんが外務大臣で、この人は新自由クラブの公認で落 て、その中から採ったらどうだという話をした。しかも、そのとき から、我々が推薦する人を文部大臣にしろと言って民間人を推薦し 山口君の発案だったと思ったけど、こっちから入ることはもうない 上のとなったのとさいのが、残った文部大臣を何派がとるかで喧嘩になった。我々も

分の派でポストを取るようじゃだめだなんて言っていた。新自由クラブは、こちらの推薦した民間人も採らないばかりか、自くなって谷垣専一さんになるんです。谷垣禎一さんのお父さんです。んです。宏池会のポストをあけていたから、宏池会の中が収まらなだけれども、その文部大臣を巡って、宏池会の不満が強くなった

の反応はどうだったのでしょうか。
〇紅谷 大平派の谷垣さんが文部大臣になって、連立構想は完全にして、半年たつかたたないうちに不信任案が出て通ったんですよね。
ようやく大平内閣はスタートしたけれども、最初からぎくしゃく

○河野 それからの一カ月ぐらいの新聞の論調のひどさ。裏切り者○河野 それからの一カ月ぐらいの新聞の論調のひどとの一方月でにある○河野 それからの一カ月ぐらいの新聞の論調のひどさ。裏切り者

《大平内閣不信任決議案可決》

うに内閣不信任案が提出されて、 立が激しかったわけではありませんでしたが、会期末にいつものよ いて随分議論があったようです。 民党の分裂騒動に始まった選挙後の国会は、 新自由クラブは乗るかどうかにつ 与野党の 対

〇河野 支持して、そして不信任案には賛成するんだから大揺れなんだ。そ うめちゃくちゃなんだよね。選挙で大平批判をして、総理指名では ているようなものでしたよ。 たり左に行ったり揺れに揺れて、だから支持者を振り落として走っ の都度、 真面目に考えてやってるけど、終わってみると、 新自由クラブは不信任案に賛成したんですよ。 だから、 右に行っ

〇紅谷 は、よほどの事情がない限りは考えづらいですね。 確かに、総理指名をした人の不信任案に賛成するというの

〇河野 党ともに党首と執行部とが違っていたんですよ。 で造反があるかもしれないから危ないという話をしていたようです。 ついては賛成していたのですが、民社党の春日一幸さんは、自民党 中道でも随分話はされたようで、公明党は不信任案を出すことに あの頃は、中道四党首会談というのをやっていたけど、四

解があったんです。民社党は、佐々木委員長は僕らと一緒だけど、 阿部昭吾さんとかとは割合とよかった。 春日さんはこれまた少し違う。強いて言えば社民連の田英夫さんと かったものの割と筋を通す人だったけど、矢野書記長は自民党に理 公明党の竹入委員長は僕らととてもよくて、田中さんと悪くはな

ていたのでしょうか。 新自由クラブは、 不信任案が可決されるという予想はされ

かし 誰も可決されると思っていないんじゃない いけれども。 かな、 誰もと言

> う書類があるものですから慌てて書いて、サインをもらうのに大慌 が可決されるのをテレビで見ていて、委員長と理事にサインをもら てでした。 方も可決されるとは全く予想もしていなくて、部屋で内閣不信任案 おっしゃるとおりで、 私は当時委員部にいましたが、

0

〇河野 不信任案の投票には間に合った。 しいから戻ってくださいと言われて戻ったんだ。だから、 案だと思って、 私も、 遊説で東京駅まで行っていたら、 会議が始まるころには、 いつもの出 何かちょっとおか ゴ す だ け ぎりぎり の不信任

場内交渉をやったりして、 いのに何で突っ込んだのかなというのが非常に不思議で、 〇築山〔衆議院事務局〕 確認するはずですけれども。 空席が目立つ中で、明らかにこれ 普通 は危な に議

○河野 あそこでは党の国対も全然機能していないから、 数えるとかなんとかいうのは全然できなかっただろうね。 席 者を

〇紅谷 途中で方針が変わったりしました。 方針でしたが、福田さんが本会議場に入れなかったり、中曽根派は どこもかなり混乱していて、福田派は出席して反対という

〇河野 められるような状況じゃなかったのでしょうね。 〇紅谷 議場内ですからやり取りがわかりませんけれども、 しいぞといって、終わってみたら不信任が可決しちゃったんだ。 堂々めぐりしている最中までわからなくて、途中からこれはおか 中曽根さんは外に出てしまって中に入れなかったんです。 もう止

えた最初の常会では内閣不信任案が可決されて解散という異常な国 総選挙後に特別会が召集されて一週間余り首班指名ができず、 議員の任期はわずか八か月でした。 抑

〇河野 宏池会の国会対策というのが全然だめだったんですよ。 それと、ちょっと人ごとみたいなことを言えば、やはり大平派、 これは異常ですよね。 難尾議長は苦労されたろうな。 あのころの

一番苦手というか、やらないところなんだよ。国会対策といえば田中派の人ばかりで、特に宏池会は、国対はもう

○紅谷 当時、宏池会というのは、お公家集団で国会対策は苦手だとよく言われていました。

■対は全然やらなかった。
○河野 そうそう、宏池会は、税調は一生懸命やっていたけれども、

が、それはとても大事だと思いますね。 〇河野 国会対策をやっていると、国会にいる時間が長くなります

ら、彼は党本部へ戻ってきても強いんですよね。今が何だというのいる時間がすごく長い。だから、いろいろなことも覚えるし知るか例えば浜田幸一さんという人は、国会が好きなんですよ。国会に緊迫しているなとかが分かり、それが非常に大事だと思いますね。緊迫の主戦場は国会の委員会であり本会議です。国会議事堂の中国政の主戦場は国会の委員会であり本会議です。国会議事堂の中

言ってくれましたよ。ったら、浜幸さんが飛んできてくれて、私がいるから大丈夫ですとったら、浜幸さんが飛んできてくれて、私がいるから大丈夫ですと、文教委員会で、僕が当選二回で委員長代理になって強行採決をや

を一番よく知っていた。

を守っていましたね。 にいたのがいつの間にか委員長席まで来て、委員長の砂田重民さん 予算の理事だったのですが、強行採決になったら、部屋の後ろの方 〇紅谷 浜田先生は、私が予算委員会担当で、売上税問題のときの

場は手慣れたものでした。 本当に不思議な人で修羅 〇河野 どこからか突然現れるんだよね。本当に不思議な人で修羅

いどうな。 いろな考え方を自由に言えたんだよ、僕らはめちゃくちゃだったけいろな考え方を自由に言えたんだよ、僕らはめちゃくちゃだったけ。とにかく、自民党というのは多士済々いろいろな人がいて、いろ

でしょうか。
近はそういう幅広い意見が余りないように感じるのですが、いかがろいろな考え方があるんだなというのがわかりましたけれども、最の紅谷 自民党の派閥は、右から左までの幅広な意見があって、い

○河野 そうですよね。だから、いろいろな意見があっても、あの ですいかがある。○河野 そうですよね。だから、いろいろな意見があっても、あの の で で で で で で で で で で いたときには 勝手なことを 言うだけ言って、 それで は は 清和会だ、 あの 人は 宏池会だとすぐわかった。 具合が 悪かった。

んの応援に行ったんだよ。
世は派閥の親分が若手を連れて全国を演説して歩くんですよ。僕
は中曽根派だけど、大平さんが東北遊説に行くときに、派閥が違うな話をしてくれ、そういうものかなと思いながら、東北を何カ所のに一緒に連れていかれて、移動中の汽車の中で大平さんがいろいのに一緒に連れていかれて、移動中の汽車の中で大平さんがいろいの応援に行ったら、お供は僕と山村新治郎さんの二人で、中川一郎さ空港に行ったら、お供は僕と山村新治郎さんの二人で、中川一郎さ空港に行ったんだよ。

手を連れて、いろいろなことを話をしてくれたりしていた。だから、そういうところは派閥なんか関係なく、派閥の親分が若

られた。だけど、左手をポケットに入れているのは止めた方がいいわって廊下へ出たら、いい質問だったなと、おまえのおやじに褒め質問をしていたら、河野一郎がずっと後ろで立って聞いていて、終橋本龍太郎さんがよく言っていたけど、初めて社会労働委員会で

ことがあったらしいんだ。と言われた、そんなところまで先輩が注意をしてくれた、そういう

りああやられると、ほろっとするよね。届けてくれた。竹下さんは、聞いているわけじゃないけれど、やはんが会議録を十部ぐらい選挙区に配ったらどうだと、印刷したのを僕は交通安全対策特別委員会で初めて質問したんだけど、竹下さ

《党勢の復調と国会活動》

○紅谷 大平内閣不信任決議案は五月十六日に可決されましたが、○紅谷 大平内閣不信任決議案は五月十六日に可決されましたが、

〇河野 ことお悔やみに行くことはできないと心に定めて、 うしようか大いに迷ったけど、選挙で敵対しているところへのこの しまったのには本当に驚きました。僕は大平さんを弔問しようかど のうち八人が当選したんです。大平さんが選挙の最中に亡くなって 力で追い風に変わったんです。それで現職の全員と落選していた人 さらされていたけれども、あの八カ月という短い期間にみんなの努 に言うけれど、 次点だった人達を激励すると、悔し涙をばねに頑張ったんですよ。 世間 自民党は完全な分裂選挙の様相だったのが、 では、 前の選挙で大敗した後に田川さんが全国を回って歩いて、 風に吹かれて通ったり落ちたりするのはだめだみたい 初めはまさに逆風だったんですよ。物すごい逆風に 徹底的に戦いま 途中から黒いリ

れた。そんな中でよく我々は生き残ったと思いますよ。しかもダブルだから自民党は両方とも大勝し、野党は徹底的にやらボンをつけて弔いだと言い出し、あっという間に一つにまとまった。

共産党も十余り減らすという結果でした。す、社会党は変わらずで、公明党が二十五減らし、民社党も減らす、〇紅谷 自民党は過半数ぎりぎりだったのが一挙に三十ぐらい増や

仲状況が一挙に解消しました。 参議院でも自民党は過半数を獲ったので、ここ何年かの与野党伯

○河野 自民党以外で勝ったのは僕らだけで、不思議な選挙でした。

ブはどういう方向性で進もうとされたのでしょうか。 **〇紅谷** 自民党が大勝したので、中道勢力の結集とか、国会の対応

道にやろうという話になったんです。 ので、田川さんが、もう一回足を地べたにつけて組織づくりからやので、田川さんが、もう一回足を地べたにつけて組織づくりからや人に増えるけれども、最初の頃の勢いは全然なく支持率も下がったも、西岡離党で夢が破れ、次の選挙では四人になる。その後に十二も、西岡離党で夢が破れ、次の選挙では四人になる。その後に十二も、西田離党であいり目標を失ったという感じでしたね。

として、公明、民社、新自由クラブ、社民連で連合的な会派をつく 〇紅谷 衆議院も参議院も自民党が多数になり、中道勢力は対抗策推薦した東京の宇都宮徳馬さんと大阪の中村鋭一さんだけでした。 一方、参議院では新自由クラブの当選者は誰もいなくて、当選は

か。 ろうという話があったようですが、どの程度の話だったのでしょう

〇紅谷 選挙後の総理指名では、宏池会の鈴木善幸さんが選ばれて、僕らはちょっと思った時期がありましたね。

鈴木内閣が発足しました。

〇河野 鈴木さんは調整型の人だったので、ふわっとした政治でしている。

というわけにはいかないんです。いたけど、まだ田中派の影響力が強かったから、そう簡単に中曽根での頃から、中曽根さんは政権を目指して跳んだり跳ねたりして

いたけど、僕らはそれはわからなかったんだよね。いということで、田中さんとの関係を一生懸命繋ごうとしてやって革、そして土光臨調に繋がっていく。何とか田中派の了解をとりたやった。行政管理庁長官で専売公社の改革をやり、その後の国鉄改それで、鈴木内閣の間に中曽根さんはさかんにいろいろなことを

かという話を僕らはしていましたよ。官というので、中曽根内閣というけれども実際は田中政権じゃない。鈴木さんが一年で辞めた後、中曽根内閣になって、後藤田官房長

〇紅谷 そういう政治状況の中で、先程お話にありましたが、新自

合うような関係だったのでしょうか。です。参議院は旧知の間柄の人たちですが、衆議院の方は政策的に楢崎弥之助、阿部昭吾、菅直人、参議院は田英夫、江田五月の五人由クラブは、社民連と統一会派を結成されます。当時の社民連は、

○河野 阿部昭吾さんという人は比較的穏健な人だったけれども、○河野 阿部昭吾さんという人は比較的穏健な人だったけれども、

上感令でもないったんです。 クロスしているみたいで余り本筋の話じゃなかったし、そんなに一クロスしているみたいで余り本筋の話じゃなかったし、そんなに一がどっちかといえば社会党に近くなって社民連と仲よくなるという、党があって、民社党の方が自民党に近くなって、新自由クラブの方名の頃は、自民党から出た新自由クラブと社会党から割れた民社

〇紅谷 社民連との交渉は、山口さんや柿沢さんが行っていたよう生懸命でもなかったんです。

〇河野 そのとき僕は無役だったけど、全然していなかった。ですが、政策的な合意はしていたのでしょうか。

しまったんです。を彼が政策委員長でまとめたんだけど、何故かその直後に離党してを彼が政策委員長でまとめたんだけど、何故かその直後に離党して挙に出るときには相当リベラルだったんです。社民連との統一会派参議院には柿沢君がいて、彼は割と保守色を大事にしていて、選

ゃ言うなという話でまとめたと思うんだよね。はやはり保守的で一致できなくて、最後は山口君がもうごちゃごちい、社民連とはそこでは一致していたんです。ただ、安保、防衛で柿沢君は、新自由クラブは都市型にならないと生き残れないと言

②紅谷 先ほど院内会派での数の話をされましたけれども、社民連 **〇紅谷** 先ほど院内会派にどういうメリットがあったのでしょうか。 大の次で、統一会派にどういうメリットがあったのでしょうか。 な統一会派を組んでも十五人ですから、会派としては共産党の二十 と統一会派を組んでも十五人ですから、会派としては共産党の二十

しまった。 にもいたけど誰を比例の一位にするか、誰を東京に回すかでもめてにもいたけど誰を比例の一位にするか、誰を東京に回すかでもめて、統一会派の名前をどうするか、比例名簿で田英夫、大石武一、他

だかわからない時期でした。 選挙も負けて統一会派は解消したんです。この頃が一番党として何 自民党かわからないようなのはだめだと物すごく叱られた。それで で選挙もやっちゃうわけだ。その結果、地方では悪評で、社会党か か言ってきて、最後は新自由クラブ・民主連合になって、統一会派 社民連は、会派の名称を新自由連合とか、社民クラブでどうかと

《中曽根内閣との連立》

所自由カラブは十二人からし人に載ってしまいましたが、コッキうやく過半数を確保しました。 選挙で、自民党は公認候補だけでは過半数が獲れず、追加公認でよ和五十八年十二月に総選挙になります。ロッキード選挙と言われた和 新自由クラブにとっては混迷の時期だったようですが、昭

じように新自由クラブも減っちゃったわけだ。 つらだとかとひどいことを言われた。そして自民党が減ったのと同〇河野 中曽根総理での解散で、倫理、倫理とスズムシみたいなや

〇紅谷 自民党は過半数を確保したとはいえ、国会運営は不安定で

ですが、どういう経緯だったのでしょうか。 道保守の大連立構想で河本敏夫さんを担ぐという話が出ていたようすから、新自由クラブに連立を呼びかけてきますが、その前に、中

○河野 自民党は選挙で大敗して完全に過半数を割ってしまった。

のは絶対嫌だという思いが田川さんと僕にはあったんです。で猛烈に批判して戦ってきましたから、何よりも中曽根政権に入る目ではそれじゃという気分じゃなかったんです。中曽根政権を選挙で、そういう話が持ちかけられたけれども、正直、中曽根さんが頭大平内閣のときに、連立の話がぎりぎりのところまでいって壊れ

うことになった。河本擁立がいいんじゃないかというので、じゃ、やってみようというなが、もう一回何か仕掛けをやろうじゃないかという話になって、そこで、田川さんと山口君とでどうするか話をしていたら、田川

の石橋委員長と話をし、最初は河本が自民党を離党すれば支持するの石橋委員長と話をし、最初は河本が自民党を離党すれば支持するさんが連れてくる三木派もいるだろうし、野党は全部まとめるといかと言ってくれれば自民党は過半数割れだし、こっちには河本がやると言ってくれれば自民党は過半数割れだし、こっちには河本られが連れてくる三木派もいるだろうし、野党は全部まとめるとい方話になった。河本さんは、そんなことができますかというので、あなた度胸はいいし腹が据わっているから、やる気になればやるかもしれ度胸はいいと言ったら、あの人はとても口が重くて余り話さないけどらないかと言ったら、あの人はとても口が重くて余り話さないけどらないかと言ったら、あの人はとても口が重くて余り話さないけど

は腹をくくるだろうと田川さんは思った。いと、そこは結構厳しいやりとりだったけど、最終的には石橋さんという話だったけれども、田川さんが、そこまでは彼は踏み切れな

だろうから声をかけない。いよという話だった。共産党は声をかけなくても後からついてくるんと佐々木さんと話をして、本当にできるのか、やるなら俺らはい、出明党と民社党は、田川さんが僕にやれと言うので、僕は竹入さ

と言うんです。 したら、彼はふっと気がついて、三木さんの許しがないとできないしたら、彼はふっと気がついて、三木さんの許しがないとできないもったらして、社会、公明、民社、社民連をまとめて、河本さんに話

になって、三木さんが降りちゃうんですよ。には、やれるものならやってみようかみたいな話。でも、一番最後説いた。いいような悪いような、はっきりしなかったけど、最終的そこで僕は一人で三木邸へ上がり込んで、絶対やろうと言って口

ると言って、降りちゃって大失敗。書いて、そうしたら三木さんが、そうなった以上は約束だから降りなって、最終的に中曽根さんが田中さんを名指しで批判する文書を話が漏れて、中曽根総理以下がなんとかしなくてはということに

とをやらせてくれ、という話になったんです。この計画が潰れたら次は私にイニシアチブをくれ、私がやりたいこ彼はいいんじゃないか、俺は邪魔は絶対しないかわりに、河野さん、て、また二人で走るといけないからと山口君に話したことだった。一番の失敗は、河本さんを擁立しようと田川さんと二人で話をし

排除するという内容の総裁声明ですか。 〇紅谷 中曽根総理の文書というのは、田中元総理の政治的影響を

名指しでちゃんと書け、田中政治を排除しろと言って、最後は中曽最初は田中政治というのを書かないんですが、三木さんが田中とO河野 そうです、声明に田中排除を入れるんですよ。

てしまった。んから、三木さんが降りましてと電話があり、それで終わりになったから、三木さんが降りましてと電話があり、それで終わりになっ根総理が書いたものだから三木さんは反対できなくなった。河本さ

逃してしまったんです。のに、それもできなくなり、政治の流れが変わる大きなチャンスを話で、社会党も首班指名で名乗りを上げれば乗るという話になった何回もそろばんで足し算をし、微差だけれども絶対勝てるという

くりしたと思うよ。それで連立の話になるわけです。それが失敗すると今度は中曽根連立に行くんだから、自民党もびっ話に行っちゃうわけだ。田川さんと二人で中曽根倒閣運動をやって任せてくださいと言うので任せたら、その足で中曽根さんと連立の河本擁立が失敗したら、山口君が、それじゃ約束だから後は私に

長で入閣だと言うんです。たと山口君が帰ってきて、新自由クラブは自治大臣、国家公安委員の上中六助、山口という連係プレーで、連立の約束を取り付けてき

が入閣するんです。 の入閣するんです。 ので、自治大臣、国家公安委員長で田川さんに変わりはないじゃないかと開き直られ、しようがないから、最後に変わりはないじゃないかと開き直られ、しようがないから、最後くて自治大臣ではだめという理屈がわからない。どっちだって連立れだけ一生懸命やって自治大臣をとってきたのに、法務大臣ならよ法務大臣でなきや絶対だめだと言ったら、山口君が怒って、俺がこ法務大臣でなきや絶対だめだと言ったら、山口君が怒って、俺がこ後らは、新自由クラブが入閣する以上は田中追及をやるんだから

かったんですよ。その人が中曽根内閣に入閣するのだから大変だっ書だったから、そんな事は嘘だと言って、本会議での発言が、すご師と仰ぐとか一番尊敬していると言うと、田川さんは松村さんの秘背筋が凍るような質問をするんだ。中曽根さんが、松村謙三さんを中曽根さんのことを物すごく攻撃しているんですよ。僕が聞いても、だけれども、田川さんは、第一次中曽根内閣のときの代表質問で、

たと思う。

当辛かったと思うんですよ。選挙のときに言ったのと違うじゃないかと集中攻撃。田川さんは相すよ。何で入ったんだ、今まで言ってきたことと違うじゃないか、予算委員会では与野党から連日の田川攻撃、新自由クラブ攻撃で

○紅谷 その後の内閣改造で、田川大臣から山口大臣になりますが、

O河野 そうなんですよ。

大臣でなきゃ嫌だといってごねるんですよ。た末に山口君が入閣するけれど、はじめは科技庁長官だったのが、ら、次はどうしても俺にやらせてくれという話になって、多少もめ僕にという話だったけれど、山口君が、これは俺が作った連立だか僕二次中曽根内閣の最初の改造で、田川さんは自分が辞めた後は

働大臣と科技庁長官を取り替えることになったんですよ。 とごねるんです。金丸さんも面倒くさくなって、竹内黎一さんの労君が同席していた金丸幹事長をつかまえて、どうしても大臣にしろ言い、僕は結構ですと言って総理執務室を出ようと思ったら、山口てほしい。できレースだから、中曽根さんもそれでは科技庁長官とに連立を継続しましょう。ついては山口君を新自由クラブからとっ候が代表だったから、手続きとして総理官邸へ行って中曽根さん

なって、中曽根さんは物すごく気に入ってべた褒めですよ。感じだったけれど、山口君が大臣になったら、すっかりとげがなく田川入閣のときには、新自由クラブが喉に刺さった小骨みたいな

でしょうか。か、また三年ほどの連立でしたが、新自由クラブに変化はあったのか、また三年ほどの連立でしたが、新自由クラブに変化はあったの保守合同以降では初めてでしたから、意義があったと考えられたので、の名谷 自民党との連立政権は、大平内閣では実現しなかったので、

〇河野 自民党の単独政権を終わらせたということだったんです。

日に強くなっていくんです。 新自由クラブ結成前から国会議員活動をしているのは田川、山口、 新自由クラブ結成前から国会議員活動をしているのは田川、山口、 新自由クラブ結成前から国会議員活動をしているのは田川、山口、

もいい方向に流れていたんですよ。それだけが嫌だったろうけれども、全体的には自民党にとってとてそれだけが嫌だったろうけれども、全体的には自民党にとってとてな感じですよ。田川さんだけが閣内でいつも渋いことを言うから、をほとんど取って、自民党にしてみればとても安い買物をしたよう連立を組んで、僕ら八人が参加したから、予算委員長や各委員長

術庁長官として初入閣されました。
の紅谷 河野先生は、昭和六十年十二月の中曽根改造内閣で科学技

持ちだったのでしょうか。もほぼ最後の方の入閣でした。大臣就任に際しては、どういうお気もほぼ最後の方の入閣でした。大臣就任に際しては、どういうお気昭和六十年というと初当選から約二十年で、自民党の同期の中で

拳区がもちませんよと言われ、もうしようがないかなという感じは に申し訳ないことで、地元の後援会長が矢面に立って一生懸命抑え これていたけれども、もうこれ以上は抑えられません。これでま と、みんながやれと言うのに、あんたがいい恰好していたんじゃ選 区の人達が我慢できないんですよ。選挙で担いでも自分勝手に飛び 区の大達が我慢できないんですよ。選挙で担いでも自分勝手に飛び 区のですから、この入閣は余り嬉しくなかったんです。しかし、選挙 のですから、この入閣は余り嬉しくなかったんです。しかし、選挙

していましたね。 後の最後に残ったので、もうそれはやらなきゃだめだなという気もありました。もう一方では、今言われるように、僕が同期で一番最

だとすっかり意気消沈していたんです。 です。一つは、高レベル放射性廃棄物をどこかに埋めなきゃいけないという原子炉規制法、もう一つが研究交流促進法。科技庁は、河いという原子炉規制法、もう一つが研究交流促進法。科技庁は、河です。一つは、高レベル放射性廃棄物をどこかに埋めなきゃいけなするんですよ。その時、科技庁は二つの大きな法案を抱えていたんけんしいし、僕が科技庁長官だというので、科技庁はみんながっかり

のかわからないとびっくりしていましたよ。

大久保が来て、おい河野、おまえはいいところの大臣になったよ、大久保が来て、おい河野、おまえはいいところの大臣になったよ、他が全部やるから任せろと言うんです。任せるも何もわからないんの国対委員長で、早大の同級生だったんです。割と仲がよかったけの国対委員長で、早大の同級生だったんです。割と仲がよかったけの国対委員長で、早大の同級生だったんです。割と仲がよかったけの国対委員長で、早大の同級生だったよ。

〇紅谷 当時、私は科技特と同じ部屋の建設委員会の担当にいまし のに、少し経緯は聞いていました。確かに原子炉規制法というの たので、少し経緯は聞いていました。確かに原子炉規制法というの というのと ので、少し経緯は聞いていました。確かに原子炉規制法というの

○河野 そうそう、関さんが絶対反対だった。大久保君に言われた の役人たちはみんな逃げて歩いたんだ。○河野 そうそう、関さんが絶対反対だった。大久保君に言われた

ほとんど大久保君のお蔭でしたね。だ。その二人が厳しく言っていたけど、なんとか法案が通ったのは、広三さんの選挙区で、あの人もにこにこしているのにすごかったん、大ケ所村ともう一か所北海道にも候補地があって、それが五十嵐

帰ってきただけでした。
「で、十何時間飛行機に乗ってって日本へ帰ってきた。何にもしないで、十何時間飛行機に乗って、行って大臣に会ったけれども、それは、翌日会う約束だったのをは明日までないからどうすることもできず、とりあえずキャンベラは明日までないからどうすることもできず、とりあえずキャンベラすぐお帰りくださいと言うんだ。そう言われても日本に帰る飛行機すぐれで飛行機に乗ってシドニーに着いたら、空港に総領事が来て、

事故が二つあったわけですね。 (C) 「アメリカのスペースシャトルの爆発もありましたから、大きなに、アメリカのスペースシャトルの爆発もありましたから、大きなので、 大臣就任の半年余りの間に、チェルノブイリ原発事故の他

がぶっ壊れたんだよ。 〇河野 僕が大臣の時に米ソ巨大強力国の一番大きなプロジェクト

いんだ。

では、全員即死だから、アメリカは本当にみんな悲しんで元気がなだよ。全員即死だから、アメリカは本当にみんな悲しんで元気がなげたと思ったら爆発して、もっと行くのかと思ったら落ちてくるんときも大変だった。打ち上げをテレビでみんなで見ていて、打ち上アメリカのチャレンジャー号というスペースシャトルが爆発した

上げ基地に行ってくださいと言われて向かいましたよ。サンゼルスに着いたら総領事から、テキサスのヒューストンの打ちこでやるのかもわからないのにアメリカに向かって飛んだんだ。ロ話になった。それでも後藤田官房長官が行けと言うので、葬式をどぼ委員会の初日に新任大臣がいないのはまずいんじゃないかというでれで、葬式に行った方がいいんじゃないかと思ったけれど、予

りぎり間に合いましたね。 葬式に出てとんぼ帰りで予算委員会の初日の朝に帰ってきて、ぎ

○紅谷 先程から名前が出てきていますが、官房長官は後藤田先生○紅谷 先程から名前が出てきていますが、官房長官は後藤田先生

のですか。いいますけれども、河野先生から見た後藤田先生の印象はどうだったいますけれども、河野先生から見た後藤田先生の印象はどうだったように思しかし、いつからか後藤田先生の印象が随分と変わったように思

けれども、とてもフェアな人でしたね。いい悪いが非常にはっきり初は田中派だし余りいい印象じゃなかった。いい印象じゃなかった言って、後藤田攻撃に随分行ったんですよ。そんなこともあって最低いに行ってくれと言われ、また坂本三十次さんが一緒に行こうと低いだりしていたから、三木さんから参議院選の阿波戦争だから手の河野 僕は、三木さんとは親しくて、時々三木邸へ行ってお茶を

るようになって途中からは結構かわいがられたね。していて、だめというときはだめだし、いいときはいいし、話をす

された。 成だけど、総理の顔も一応立ててやってくれよなという話を何回も 長官室で聞くから後で来いと引き取って、行くと俺も君の意見に賛 僕が中曽根内閣の閣議でいろいろなことを言うと、その話は官房

ら自分で勝手にやった。 年じゃないかと言われて終わりになったんだ。僕はしようがないかきの憲法記念日のお祝いは三十年だろう、普通は三十年の次は五十憲法記念日ぐらいやったらいいと思っているけれど、三木内閣のと根さんは嫌な顔をしていた。それも後藤田さんが引き取って、俺も僕が憲法記念日でお祝いをやらないのかと閣議で言ったら、中曽

官の存在感というのはすごくありましたね。いう話になったけど、後藤田さんが止めたりしてね。後藤田官房長ちょうどこのころ、中曽根さんがペルシャ湾へ掃海艇を出すとか

ようになりましたね。 後藤田さんは、本当に信用して話ができる人だという印象を持

《防衛費対GNP比一%枠》

○紅谷 防衛費の対GNP比一%枠については、三木内閣のときに 関係があって、アメリカからSDI戦略防衛構想などの強い要求が たのが三木内閣でした。ところが、中曽根約理とレーガン大統領との たのが三木内閣でした。ところが、中曽根内閣のときに方針を変え たのが三木内閣でした。ところが、中曽根内閣のときに方針を変え をいるといる。

新自由クラブは、自民党と連立を組むにあたって、政策協定で一

%枠は堅持するという申入れをされています。

NPも伸びたから辛うじて一%以内に収まっていたんですよ。 〇河野 それは、防衛費が物すごい勢いで伸びるんだけれども、G

たね。
のかるものだから、辛うじて守られていた。あのころは綱渡りでしっかるものだから、辛うじて守られていた。あのころは綱渡りでしが出ると人件費が増えて超えてしまうんだけど、補正予算が上に乗び出ると人件費が

っていたんです。
カとの関係があるからとても嫌なんだけど、それは繰り返し僕が言めとの関係があるからとても嫌なんだけど、それは繰り返し僕が言いな感じはあったかもしれないけれど、今言うように、政策協定にいな感じはあったかもしれないけれど、今言うように、政策協定にがしつこく言っていたんです。新自由クラブが急に言い出したみただから、これは抑えなきゃいけないと思ったから、それだけは随

○紅谷 お話のように、人件費の占める割合が高かったので、当時、○紅谷 お話のように、人件費の占める割合が高かったので、当時、

やだめだと言ってましたね。やだめだと言ってましたね。がよいに聞こえたんだけど、どんな場合でも一%を超えち超えると困っちゃうわけです。それで僕らが余計にはね上がって言ですよ。本当は一%にこだわっているけれど、人事院勧告によってですよ。本当は一%にこだわっているけれど、人事院勧告によってですよ。本当は一%にこだわっているけれど、人事院勧告によってですよ。本当は一%にこだわっているけれど、人事院制告によってもできる。

ちゃいけないというふうに言い換えたんです。いう話になって、自分を納得させるために、当初予算で一%を超えただ、僕らも途中から人件費についてはなかなか言いにくいなと

示方式に変えるのですが、これは閣議決定していますね。
○紅谷 中曽根内閣では、先生が大臣のときに、一%枠から総額明

という基準をつくるんですよ。
%程度の突破は、防衛費の抑制の努力が認められる限り不問とする%を超えても、翌年度当初予算で一%に戻ればいいとか、○・○一%を守ればよく、公務員給与引上げや経済活動の変動で結果的に一〇河野 総額明示方式は単年度じゃないから、我々は当初予算で一

来さないようにそういう言い換えをしていたんですね。 連立から三年目になると、もうめためたになって、何とか矛盾を

○紅谷 防衛費一%枠の事実経過としては、中曽根内閣で総額明示の行うでは最後までGNP一%と言い続けていたことは間違いないがないったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとれがなかったら、大蔵省だって国家の危機的状況だとか言われるとしたが、その後はずっと一切ない。

○紅谷 今や、そういう議論があったことすら知らない人が多くな

○紅谷 そうですね。昭和六十一年の中曽根、石橋の予算委員会で

してもらわないといけないよね。レーンについての議論とか、ああいうことをもう一度本当は読み直の河野。すごかったよね。日米安保の範囲はどこまでかとか、シー

存在を知らない人が多くなったのでしょうね。 宇宙利用の決議との関係、これは昭和四十年代ですが、国会決議のO紅谷 今の一%枠もそうですし、SDI構想についても、国会の

○河野 国会決議というのは、一回決議をしたらどこまで効力があり返し繰り返しやっているのもあるし、それから、一回本当に大変り返し繰り返しやっているのもあるし、それから、同じ決議を繰るのかというのは、なかなか微妙ですよね。だから、同じ決議を繰るのかというのは、なかなか微妙ですよね。だから、同じ決議を繰り返りです。

○紅谷 国会決議の効力という観点からは、国会決議というのはずのと生きています。ただ、それを変えるような法律改正があった場合は、前の決議はっと生きています。ただ、それを変えるような法律改正があった場っと生きています。ただ、それを変えるような法律改正があった場のというではでいるというのが基本です。

に反対したんだよね。
化反対についての国会決議があったから、ウルグアイラウンド協定
の河野
本来そうですよね。政権が替わったときに、米の輸入自由

ましたね。ら、党対党ではなあなあになって、後半はだめだなと肌で感じていら、党対党ではなあなあになって、後半はだめだなと肌で感じていって、やりようがなかったんですよ。それで、山口幹事長だったかいろいろ言うけれども、中曽根政権下では結局足元を見られちゃ

をされていたのかと思います。根内閣のときでしたから、新自由クラブとしてはつらい時期に大臣武器輸出三原則も、アメリカについては例外とするというのが中曽の紅谷 今の防衛費の一%枠もそうですし、SDI構想、それから

と言っても、母屋の方がそんなのはだめだと言うから、本当にこのに戻る、連立破棄だという勢いだったけれど、それが、辞めて帰るいかなくなっているんですよ。田川さんのころは、俺は辞めて野党〇河野 とてもつらい時期でした。だめなら野党に戻ればいいとは

頃が辛かった。

ですよ。で新自由クラブは二人減って六人になる。何より選挙で戦えないんで新自由クラブは二人減って六人になる。何より選挙で戦えないんそれで、六十一年の七月まで連立はやったけれども、七月の選挙

やうといけないから、解消は絶対しないというんだ。うちの連中は、そんなことをしたらそれで解消して終わりになっちでは自分の党の政策を主張して戦わなきゃだめだと言っていたけど、僕は、本来連立というのは国会が解散したら一遍解消して、選挙

た方がいいということになるから、本当に存在意義がないわけです。ったら、新自由クラブに投票する必要はなく、直接自民党に投票し根批判なんかして何だと言われた。しかし、中曽根政治はいいと言僕が選挙の前半で中曽根批判をしたら、中曽根内閣の閣僚が中曽

《新自由クラブの解党》

■カラブは反対だったようです。●和谷 その頃、国会では定数是正問題が懸案になっていました。●和谷 その頃、国会では定数是正問題が懸案になっていました。

○河野 それは、九増になれば横浜が一人増えて、新自由クラブの

めの頃は、何人かが集まって候補者の顔まで見ながら増やすか減

つのところなら切ってもいいみたいな話になった。ど、新自由クラブはその輪に入れないんですよ。結局最後は、あいらすかとやって、こっちは損だからやめようとかという話になるけ

んも結局乗せられたような格好ですよね。なことを言っていたけれど、実は着々と準備が進んでいて、坂田さないんですよ。それで死んだふり解散、俺は絶対にやらないみたいその一方で、中曽根さんは衆参ダブル選挙をやりたくてしようが

でも宮沢総務会長は司日選には反対でした。
〇紅谷 議長の調停案が出て与野党が受けた段階では、自民党の中

をつく男に見えますかと平気な顔をして言うんだから、嫌になっちーの河野・絶対反対だった。珍しく総務会で頑張ったんですよ。でも宮沢総務会長は同日選には反対でした。

やうよね。

読みあげたという、国会史上例のない解散でした。 野党は出席せず、自民党と新自由クラブの代表者の前で解散詔書を本会議ではなく、坂田議長は議長応接室に各党代表を集めましたが、配谷 そういう経緯でしたから、解散は野党の反発がとても強く、

はできない厳しい選挙でした。ましたように、連立内閣を組みながらの選挙戦ですから、内閣批判ましたように、連立内閣を組みながらの選挙戦ですから、内閣批判をして、衆参同日選挙に入っていくのですが、先ほどお話があり

○河野 どこもかしこも八方塞がりの厳しい選挙で、演説ができな

なくて辛かった。だったのに、幾ら結党十周年の記念日とか言って演説しても人がいだったのに、幾ら結党十周年の記念日とか言って演説しても人がいす。結成一年目、二年目というのは、人が集まって整理に困るほどの選挙区の三軒茶屋で、宣伝カーの上で十周年の演説をやったんで、選挙中に新自由クラブ結党十周年をやろうと言うので、小杉隆君

そのときにつくづく、これはだめだ、もう党としての意味はない

ら、これはだめだと思いました。の重荷になって、もう党としての意味がないと、選挙で演説しながの重荷になって、もう党としての意味がないと、選挙で演説しなが票は増えたけど、そのころは、新自由クラブ推薦というとその候補者のと思いましたね。以前は、新自由クラブ推薦というとその候補者の

けど、自民党からはもう結構ですと。らの方からは、解消しても閣外協力でどうかという話が多少あったられて選挙が終わったら、即刻、連立解消という話ですよね。僕

○紅谷 それは当時の河野代表と山口幹事長の対立があったという

通して外務委員長になるわけですよ。から、解消しても閣外協力しようと。彼はとうとう閣外協力で押しの河野があったんです。山口君はあの頃はほとんど中曽根派だった

務委員長をやって、こっちはびっくりしていたね。 連立を解消して僕らは小さくなって戻ったけれども、彼だけは外

○紅谷 選挙の話に戻りますが、新自由クラブといってもなかなか

では二番でした。このときは本当に辛い選挙だった。 〇河野 それまで選挙をやれば大体一番だったけど、僕はこの選挙

●紅谷 選挙では、自民党は三百人以上当選して大勝でしたから、

断もしなくてはいけませんでした。新自由クラブは八月に解党を決めますが、自民党に戻るという決

帰らないと頑張った。杉隆の三人は、自民党に入党するという格好です。田川さんは絶対で、新自由クラブになってから議員になった鈴木恒夫、甘利明、小〇河野(そうでした。正確には自民党に戻ったのは僕と山口君だけ

復党のときには、自民党からいろいろなことを言ってきた。僕が

そのころから浅利さんは戻れという話をずっとしていたんです。 うかわからないけれども、私も腹を決めて、あんたとは二度とつき さんが僕と中曽根さんの間を盛んに行ったり来たりして、 の話は一切なかったことにして入閣してくれという話になったけど、 合わないと言って中曽根と談判してきたとか言っていた。結局、そ とを言うなら二度と話をしないと言ったら、 んは復党条件の入閣だというから、浅利さんに、そういう無礼なこ て、大げんかになったことがあったんですよ。劇団四季の浅利慶太 たいな話があって、僕は復党が条件の入閣ならお断りしますと言っ 中曽根内閣に入るときにも、河野の入閣については復党が条件だみ 浅利さんは、本当かど 中曽根さ

言ってきたんですよ。 が、とにかく中曽根もそう言っているからみたいなことをしきりに てきた。あとは浅利、牛尾、そういうバッジを付けていない人たち ないんです。強いて言えば、そろそろ戻ってほしいと藤波君は言っ バッジを付けた人で僕に復党しないかと言ってきた人は一人もい

かかりますよね。

さんが僕に、君の今後の残された政治生活の後半を考えるともう時 直そうじゃないかという話になった。 間的余裕はないから帰れ、帰るなら今しかないんじゃないかと。い 田川さんのところへ行って、河野を帰せと言っていたんです。田川 それで、 俺は絶対帰らぬと。それで途中から田川さんも、一遍帰って出 僕が絶対だめだと言うので、浅利さん、牛尾さんは専ら

い出したので、私が帰ってあなたが帰らないなんてそんなばかなこ そうしていると、ある日突然、君は帰れ、だけど俺は帰らぬと言 田川さんと一緒なら帰るけれども一緒じゃなきゃ帰

部置いて自分だけ帰るなんてことはできないだろうと。 支部を作って活動をさせて、市会議員も何人かいるのに、それを全 最後まで田川さんは絶対帰らないと言う。 それは、 君は一緒に 全国に

> 対帰らないと言うので、 帰る仲間の面倒を党内で見なきゃいけないだろうから帰れと。 1.帰る日の朝までああだこうだやったけれど、結局、 諦めて最後は帰ったんです。 田川さんは絶ら帰れと。これ

断は、より一層大変ではなかったのでしょうか。 〇紅谷 自民党を出るときにも決断をされましたが、 戻るという決

〇河野 は簡単だけど、手じまいというか、後始末は本当にエネルギーは倍か言ったけれど、やはり戻るのは難しい。本当に、物事を始めるの 出るのは簡単だけれども戻るのは難しいから、そのことをよく考え て最後の決断をしてくださいと、さんざん言われたんです。 にしましたと言ったら、宮沢さんが、あなたが熟慮の上お決めにな ったんだからそれはそれで結構、私は何も言うことはないけれど、 そのときは、戻るわけないんだから心配しなくても大丈夫ですと 自民党を離党する最後のときに、宮沢さんに離党すること

結局、 が解党。それから四日後の十五日には党大会を開いて閉じましたか月十一日で、テレビを見ていたらテロップが流れて、新自由クラブ ら、あっけないなと思いました。でも、今おっしゃられたように、 〇甲賀〔河野事務所〕 残務整理が九月から四カ月かかりました。 我々事務局が知ったのは、 昭和六十一年八

〇紅谷 その後とどまるという決断をされました。 その残務整理した資料は、ほとんど国会図書館に寄贈しました。 河野一郎先生は、一旦は新党結成の決断をされましたが

自民党に復党するという決断をされることになりました。 河野先生は、自民党を離党して新自由クラブを結成されますが、

が本当に膝詰めで出ちゃだめだと説得するんですよ。 するまでに、松村謙三さんとか大野伴睦さんとか、そのクラスの人 〇河野 そう言っちゃなんだけれども、父が軽井沢で止める決意を

今はああいう人もいないし、

そこで、それじゃやめますというの

もやはり相当な勇気ですよね。

めてくれた。野頼三さん、もう一人は三木武夫さんでした。この二人は本気で止野頼三さん、もう一人は三木武夫さんでした。この二人は本気で止僕が離党するときに、本当に心から止めてくれたのは、一人は松

随分迷惑をかけ恩義があったから辛かったね。野さんは、ちょうどその前に例の党の綱領改正のときの政調会長で出てやるから、党改革を一緒にやれと松野さんには言われたね。松三カ月待て、三カ月たってこの党がよくならなかったら俺も一緒に本野さんは本当に口説き上手だから、本心じゃないと思うけれど、松野さんは本当に口説き上手だから、本心じゃないと思うけれど、

今は懐かしい思い出ですね。て、三木さんの隣に座って膝をなでられながら説得されましたよ。それと三木さん、総理大臣だからね。夜中に三木さんの家に行っ

《自民党復党、宏池会へ》

○紅谷 昭和六十一年七月の衆参同日選挙で、自民党は大勝する一〇紅名 昭和六十一年七月の衆参同日選挙で、自民党は大勝する一

いますが、事情をお聞かせ願いたいと思います。 党されないと分かれました。いろいろな経緯があってのことかと思ん、甘利さん、小杉さんの三人は中曽根派に入られ、田川先生は復当選された六人のうち、先生と鈴木恒夫さんは宮沢派で、山口さ

○河野 少しだけ補足をします。

民党復党の動きが非常に強くなってくる。自民党からも呼びかけがが入閣して、その次に山口さんが入閣するんだけど、その頃から自昭和五十八年に中曽根内閣になって連立を組むんです。田川さん

.ないかという声が出始めてきた。(るし、新自由クラブの中にも、そろそろ自民党へ行っていいんじ

ゆ

て部屋へ行ったら、こういうことを言ったんです。てお屋へ行ったら、こういうことを言ったんです。同行議員としら僕に一緒に行かないかと直接声がかかったんです。同行議員としら僕に一緒に行かないかと直接声がかかったんです。同行議員としら僕に一緒に行かないかと直接声がかかったんです。同行議員としらの頃に、中曽根総理のヨーロッパ訪問があって、中曽根さんから、ちょてお屋へ行ったら、こういうことを言ったんです。同行議員としら僕に一緒に行かないかと直接声がかかったんです。同行議員としら僕に一緒に行かないかと直接声がかかったんです。

自民党に戻って今度はどこの派閥に入るかという話になったけれ